





また、日常の河川巡視あるいは点検などによりまして河道の状況を確認して、洪水の流下阻害とならないよう、計画的な堆積土砂の掘削ですとかあるいは樹木の伐採などにも取り組んでいるところございます。

洪水により発生しました、先ほど委員が御指摘になりました河川内の流木対策につきましても、これまでも緊急的な河川等の災害復旧事業などにあわせて取り組んできたところでございますけれども、引き続き、次は本格的な河川等の災害復旧事業などとあわせまして、より一層強力に進めてまいりたいと思っております。

さらに、平成二十八年度の補正予算によりまして、今後、堆積土砂の掘削すとかあるいは樹木の伐採などを進めることとしているところでございます。

一方、北海道が管理する河川におきましても、計画的に行う堆積土砂の掘削あるいは樹木の伐採につきまして、国としてもさまざまな技術的支援を行っていきたいと思っております。

また、防災・安全交付金などを活用いたしまして着実に河道掘削が進むよう、北海道の支援を行つてしまいりたいと思っております。

今後とも、これらの取り組みのより一層の推進を図りまして、治水安全度の向上に努めていきます。いと考えております。

○中川(郁)委員 ありがとうございます。

流木の状況、また河畔林についての管理をしっかりとやりつてくださる、また土砂などもしっかり管理をしてくださるという前向きな御答弁をいただいたというふうに思います。

私は、党内で水戦略特命委員会の事務局長を拝命しているところですが、そこでもしっかりと研究を進めていきたいというふうに思います。

ぜひ地域で協議会をつくつていただいて、協議会の中には、農家の方あるいは建設業者の方、地域住民、また砂利業者の皆さんなどに入っていただいて、国や道ができる部分に関しては自分たちもやらせてもらえないか、そういうような声も

大きいです。ゼヒ協議会をつくるなどの研究を進めていきたい、このように思つております。

そして、三番目の質問に入らせていただきたい

というふうに思います。

自然災害リスク管理強化策、もう一点、本当に大切なことだというふうに思いますが、ことしの

湿害といった条件の中でも良質の農作物が生産できるように、品種改良を推進していくべきだと思います。品種改良を推進すること

は、農業の所得拡大のためには重要な取り組みで

あるというふうに考えております。

小麦バレイシヨなど輪作体系作物に加え、所を得拡大策として取り組んでいる野菜類の品種改良について、農林水産省はどのように取り組んでおられるのか、お聞きしたいというふうに思います。

○西郷政府参考人 お答えいたします。

先般の台風によりまして、北海道の畑作物あるいは野菜に大きな被害が発生したところでございました。御指摘のように、これからは気候変動も見据えまして、作物品種の湿害耐性の向上に努めています。御指摘のように、これからは気候変動も見

いくのは重要な課題だというふうに認識しております。

農林水産省といたしましては、これまで長期間を要していいた育種を効率的に進めるために、遺伝子配列に着目した選抜法というのを開発いたしました。大豆の湿害に強い品種でございますとか、小麥の湿害として問題の、穂が発芽してしまって、それがしにくい品種の開発等を進めているところ

でございます。

また、栽培技術の面からも、耕うんと同時に畝立てを行つて湿害が起こらないようになるとか、崩れにくい排水孔を畑地に簡単につくる技術など、大豆や野菜の湿害回避技術を開発しております。

○中川(郁)委員 ありがとうございました。

同様に、乳用牛、肉用牛、豚の改良について

も、生産性向上のためには重要であり、例えば乳用牛の泌乳能力についても熾烈な国際競争にさらされています。着実に生産性を向上し、国際競争に打ちかつだけの十分な成果を上げるためにも、国

の支援が重要と考えますが、いかがでしょうか。

○枝元政府参考人 お答え申し上げます。

御指摘いただきましたとおり、生産性の向上を

通じまして畜産農家の所得向上また国際競争力の強化を図つていただくためには、規模の拡大、省力化といった取り組みとともに、家畜の改良によります能力の向上を図つていくことが重要というふうに考えてございます。

具体的には、お話をございましたが、乳用牛につきましては、乳量が多く、また丈夫で長い期間

活躍できるような牛を、肉用牛につきましては、

現在より短い肥育の期間で適度な脂肪交雑が入る

ような牛を、豚につきましては、産子数が多くて

飼料の利用性が高いような豚を目指して改良を進

めていくことが有効だというふうに考えてございます。

農林水産省といたしましては、独立行政法人の

家畜改良センター、また大学等の研究機関、都道府県、民間等が連携いたしまして、遺伝子レベル

での能力の解析といったような新たな手法も活用

しながら、高能力の家畜を生み出すための家畜改

良を推進いたしますとともに、優良な家畜等の導

入支援による普及などにより、家畜の能力向上を

進めますとともに、あわせて、このような家畜の

高い能力を十分に引き出せる高度な飼養管理の普

及を進めてまいりたいと考えております。

○中川(郁)委員 ありがとうございます。

これは災害とは直接関係のないことであります

が、TPP対策であるというふうに思います。

乳用牛については、指定団体制度ができた昭和

四十年ごろの乳用牛は、年間の乳量が平均四千キ

ロ台ありました。生産者や関係者の日々の努力

がありました、今や平均一万キロを超える水準ま

で生産性が向上したものであります。

その中でも、十勝管内には、二万キロを超える牛を飼養し、平均一万五千キロを誇る経営もござります。改良の結果は全ての生産者が裨益するものであります。着実に生産性を向上し、国際競争の不斬の努力に対し支援をいただくことは、国策としても重要なものであるというふうに考えております。

また、肉用牛の能力でありますけれども、肉量が多い牛が畜産市場などで高く取引されています。肉質については、小サシなどのサシの入り方を研究している方が、私の地元、帯広畜産大学、口田教授という方がいらっしゃるんですけども、画像を活用した判定技術などを開発しています。

また、肉用牛の能力でありますけれども、肉量が多い牛が畜産市場などで高く取引されています。肉質については、小サシなどのサシの入り方を研究している方が、私の地元、帯広畜産大学、口田教授という方がいらっしゃるんですけども、画像を活用した判定技術などを開発しています。

ロース芯の断面積の大きさなどがすぐれた牛として高く評価をされています。

血統によりよしあしが決まることが多いのです。

生産者は交配に大変な気を使っています。

牛は日本固有の牛であります。国際的な需要の拡大に応じるために、繁殖基盤の拡大が喫緊の課題であります。十勝には、粗飼料確保も十分であります。

農林水産省といたしましては、独立行政法人の

家畜改良センター、また大学等の研究機関、都道

府県、民間等が連携いたしまして、遺伝子レベル

での能力の解析といったような新たな手法も活用

しながら、高能力の家畜を生み出すための家畜改

良を推進いたしますとともに、優良な家畜等の導

入支援による普及などにより、家畜の能力向上を

進めますとともに、あわせて、このような家畜の

高い能力を十分に引き出せる高度な飼養管理の普

及を進めてまいりたいと考えております。

○中川(郁)委員 ありがとうございます。

これは災害とは直接関係のないことであります

が、TPP対策であるというふうに思います。

乳用牛については、指定団体制度ができた昭和

四十年ごろの乳用牛は、年間の乳量が平均四千キ

ロ台ありました。生産者や関係者の日々の努力

がありました、今や平均一万キロを超える水準ま

で生産性が向上したものであります。

その中でも、十勝管内には、二万キロを超える牛を飼養し、平均一万五千キロを誇る経営もござります。改良の結果は全ての生産者が裨益するものであります。着実に生産性を向上し、国際競争の不斬の努力に対し支援をいただくことは、国策としても重要なものであるというふうに考えております。

残念ながら、冒頭申し上げましたように、十勝

では交通インフラに大打撃を受けておりまして、JRはいままだ復旧していないことから、ホテルの

予約のキャンセルが相次いでおります。十勝観光の書き入れどきである九月、十月、ひどいところ

におきましては、昨年比二割程度と壊滅的な打撃を受けております。地域でも、風評被害を払拭すべく、自治体単位でミニふつこう割を措置するなど、誘客のための努力を開始しておりますが、一地域だけの努力では十分な効果を上げていないのが現状であります。

激甚災害の指定を受けた地域の観光振興策の強化について、観光庁のお考えを聞かせていただきたいというふうに思います。

○蛭名政府参考人 お答え申し上げます。

北海道には、世界遺産の知床や富良野を始めといたしまして、魅力的な観光地が多数ござります。観光客に人気の旅行先の一つでございますことから、風評被害の防止が急務であるというふうに考えてございます。

そのために、正確な情報発信を行いますとともに、今後の観光需要の回復を図るために、

北海道、関係業界等とも連携をいたしまして、プロモーションのプログラムを実施することとしております。

具体的には、外国人の旅行客の誘客のために、

第二次補正予算を活用いたしまして、訪日プロ

モーションによる重点的な支援を実施いたしま

す。また、北海道厅などと連携をいたしまして、

道外からの国内の観光客を誘客するためのプロ

モーションの実施をいたします。また、旅行会社

や航空会社によります道東、道北への送客キャ

ペーンの実施、こういった内容をプログラムとし

ております。これらを関係者と一致協力いたし

まして、強力に推進することによりまして、北海道

への内外からの観光需要の回復に努めてまいりた

いと考へております。

○中川郁(委員) この五日にも観光庁長官が御視

察をしていただくという情報が入っております。観光の厳しい状況を御視察いただいて、地域に寄り添った形での政策を強化していただければ幸いだというふうに思っています。

そこで、具体的に、TPP関連政策大綱の進捗

の確認をさせていただきたいというふうに思いま

す。

自民党内でも、連日、熱心に検討を行っていま

すが、TPP対策本部が昨年十一月に取りまとめ

ました総合的なTPP関連政策大綱のうち、攻め

の農林水産業への転換で検討を継続している項目

があります。地元でも関心の高い次の二項目につ

いて、現在の検討状況について質問したいとい

うに思います。

まず、農政新時代に必要な人材力を強化するシ

ステムの整備です。

十勝において強い農業づくりを永続的に進める

ためには、農業をめぐる情勢を正確に判断し、的

確な経営判断を行えるリーダーを育てていく必要

がある、このように思います。人材力を強化する

システムについて高い関心を皆さん持つていま

す。システムの整備がどのように進歩しているの

かの御説明をお願いいたします。

次に、戦略的輸出体制の整備についてです。

先日の委員会で安倍総理大臣に十勝産長芋を輸

出の優良事例として御紹介いただき、大変ありが

たく存じました。続く、冷凍枝豆が日本農業大賞

を受賞するなど、着実な成果を上げております

が、ここに至るまで、経済曲折や大変な努力がありま

した。今後もさまざま課題の解決が求められ

地への展開を現在進めているところでございま

す。

また、御指摘の検討十二項目の一つとして、教

育段階から、就農し、農業経営者になるまでの各

段階におきまして講じるべき施策を人材力強化の

観点から総合的に見直すべく、検討が行われ、この

秋までに結論を得るとされております。

理想論を申し上げれば、オランダが現在の農業

の力を得るその前に、EUに加入することを農業

分野でちゅうちょいたしました。そのときにワーキング農業大学に産官学の英知を結集し、そ

して、現在のフードバレー計画を生み出したわけ

でございます。

こういう意味で、我々の今後の強い農業、農政

の力を得るその前に、EUに加入することを農業

分野でちゅうちょいたしました。そのときにワーキング農業大学に産官学の英知を結集し、そ

して、現在のフードバレー計画を生み出したわけ

でございます。

こういう意味で、我々の今後の強い農業、農政

の力を得るその前に、EUに加入することを農業

分野でちゅうちょいたしました。そのときにワーキング農業大学に産官学の英知を結集し、そ

して、現在のフードバレー計画を生み出したわけ

でございます。

この輸出促進における輸出力強化戦略、ここに掲げた

政府の農畜産物の輸出目標を達成すべく、私たちも一翼を担つておりますが、戦略的輸出体制の整備について、政府の検討の状況をお聞かせください。

設立されました九州農産物通商は、福岡県産の「あまおう」の輸出から始めて、現在では、複数産地が連携した青果物の周年安定供給に取り組んでおられます。福岡県のみならず、九州全体の農業者に利益しているところでございます。

このような地域における取り組みも支援するため、今回の補正予算におきまして、地域商社等に理屈論を申し上げれば、オランダが現在の農業への助成を行うこととしております。

さらに、御指摘のインバウンドを輸出に結びつかの御説明をお願いいたします。

新时代の人材を各方面から育成していく必要がある、このように思っております。

こういう意味で、我々の今後の強い農業、農政

の力を得るその前に、EUに加入することを農業

分野でちゅうちょいたしました。そのときにワーキング農業大学に産官学の英知を結集し、そ

して、現在のフードバレー計画を生み出したわけ

でございます。

こういう意味で、我々の今後の強い農業、農政

の力を得るその前に、EUに加入することを農業

分野でちゅうちょいたしました。そのときにワーキング農業大学に産官学の英知を結集し、そ

して、現在のフードバレー計画を生み出したわけ

でございます。

こういう意味で、我々の今後の強い農業、農政

の力を得るその前に、EUに加入することを農業

分野でちゅうちょいたしました。そのときにワーキング農業大学に産官学の英知を結集し、そ

して、現在のフードバレー計画を生み出したわけ

でございます。

この輸出促進における輸出力強化戦略、ここに掲げた

政府の農畜産物の輸出目標を達成すべく、私たちも一翼を担つておりますが、戦略的輸出体制の整備について、政府の検討の状況をお聞かせください。

こうしたオール・ジャパンでの取り組みに加えまして、地域のハブとなる企業や団体などが中心となり、地域が一体となつて輸出に取り組むことも重要であると考えております。

このため、従来からある青年就農給付金事業による新規就農前後の所得確保の支援、あるいは農業の雇用事業による農業法人等における雇用就農者の研修の支援、こういったものを行ってきたところだといふふうに思っています。

そこで、具体的に、TPP関連政策大綱の進捗の確認をさせていただきたいというふうに思いま

安全性は十分確保されているのか、御説明をお願いしたいというふうに思います。

○北島政府参考人 お答えいたします。

肥育ホルモンやラクトパミンを使用した食肉につきましては、食品衛生法に基づいて、安全性を確保し、消費者の健康を守るために、残留基準を定めるとともに、基準に違反した食品が流通しないよう、リスクに応じた検査を実施しているところでございます。

また、検査体制のお尋ねにつきましては、我が国に輸入される食品について、肥育ホルモン等を使用したかどうかは輸入時における届け出事項とはなっていないため、輸出国で肥育ホルモン等が使用された肉の輸入量を把握していないのは事実でございますが、輸入時のモニタリング検査につきましては、肥育ホルモン等が使用されている可能性があることを前提として実施しています。

このモニタリング検査のサンプル数の設定に当たりましては、統計学的な手法に基づいて、特定の食品群に1%以上の違反食品が含まれている場合に、一定の信頼度、九五%の確率で一件以上発見できる検査件数を基本とし、食品群ごと、動物用医薬品や残留農薬などの検査項目ごとに設定しております。

その際、危害度が高いものや、過去の危険率が高いものは件数を多く設定し、危害度が低いものの、過去に違反がないものについては少ない件数を設定しております。

こうした検査件数の設定方法は、統計学的には輸入件数が増大してもサンプルを追加してとる必要がないとされており、国際的に認められた手法でございます。

なお、肥育ホルモン剤につきましては、過去十一年間において、米国産、豪州産牛肉について、合わせて約五千二百件のモニタリング検査を実施し、二例検出された事例がありましたが、いずれも残留基準の範囲内でございました。

また、ラクトパミンについては、米国産、豪州産、牛肉、豚肉について、約千四百件モニタリン

グ検査を実施いたしましたが、検出事例はなく、これまで食品衛生法違反は認められておりません。

うふうに考えておりますけれども、農林水産省のお考えを伺いたい、このように思います。

○枝元政府参考人 昨年の十一月に取りまとめられました総合的なTPP関連政策大綱におきましても、改めの農林水産業への転換いたしまして、産地パワーアップ事業、畜産クラスター事業等の体質強化対策を集中的に講じているところでございます。

まだ少し時間がありますので、私の地域の政策懇談会での様子などをお話しさせていただきたいというふうに思います。

私の地域では、TPP協議が始まる前には、TPP反対の嵐が吹き荒れておりました。いまだに余波が残っています。TPP参加反対の垂れ幕をおろしていい町役場や商工会があつたり、参加反対のバッジをつけて私の事務所に来られる方もまだまだたくさんいらっしゃる状況であります。

平成二十五年二月、安倍総理のオバマ大統領との共同声明により、例外なき関税撤廃を決める協定ではないということが確認ができて以降、少しずつではありますが、理解が促進されてきたものといふふうに思います。

現に、昨年十一月に打ち出されました攻めの農林水産業への転換に基づき、経営マインドを持つ

た農林漁業者の経営発展に向けた投資意欲を後押すする施策として、産地パワーアップ事業、畜産クラスター事業等が講じられたことに直ちに呼応し、多くの予算の獲得をさせていただきました。農家の皆さんは前向きにこのチャンスをしっかりと捉えて、自分の農業を大きく拡大していくふうに思いました。

しかししながら、潜在的にも多くの要望があつて、地域で順番を待つておられるグループ、計画策定中の地域、地域に残すべき家族経営を事業主体としているような地域など、今後支援を希望するグループや地域がたくさんございます。このた

め、中期的なスパンで事業を実施していくいただくとともに、十分な予算を確保していただきたいといふふうに考えておりますけれども、農林水産省のお考えを伺いたい、このように思います。

北海道の多くの方が、八月、九月の台風で御被災され、また今も大変御苦労いただいている、公共インフラの整備がままならない、他人事ではなく、寄り添って政府として取り組んでいくということをお約束申し上げたいと思います。

さて、TPP協定が生み出す効果を一日も早く実現するために、我が国が率先して動くことで早期発効の機運を高めていくこと、世界に目を転じますと、保護主義やあるいは孤立主義が広がりつつある中で、我が国これまでの経済発展を考えますと、自由貿易、この自由貿易体制の維持、そして国際的な枠組みづくり、ルールメイキングに共に、再交渉はしないという意思を立法府も確認すれば、再交渉はしないという意思を立法府も確認したことになるわけでございます。このまま無為に引き寄せることになりかねない、日本は受け身で他国の動きを待つのではないと総理が明確におっしゃっておりますので、私も、この線に沿つて当委員会での審議を深めてまいりたいと考えております。

昨日総理も述べられておりましたけれども、国会でTPP協定が承認され、整備法案が成立すれば、農業への支援、畜産クラスター事業等の支援などを行っているところでございます。

いずれの事業につきましても、非常に評判のよい事業でございます。平成二十八年度の補正予算におきましては、二十七年度の補正予算から両事業とも増額をいたしましたとともに、現場の声も踏まえまして、例えば重点化粧の中で、家畜導入支援について、貸し付け方式に加えて購入方式を可能とするなど、さまざま内容の充実も図つてきているところでございます。

今後とも、次世代を担う生産者が、新たな国際環境のもとで、あしたの農業に夢と希望を持つて積極果敢に取り組めますよう、また、所得の向上を図ることができますよう万全の対策を講じてまいりたいと存じます。

○中川(郁)委員 ありがとうございました。

攻めの農林水産業を構築していくためにさまざまな準備を進めているというお話を聞き、安心をいたしました。

しかしながら、潜在的にも多くの要望があつて、地域で順番を待つておられるグループ、計画策定中の地域、地域に残すべき家族経営を事業主

に実施する政府の対応及び参加国の批准促進、TPPを活用した経済活性化などについて、御決意を賜ればというふうに思います。よろしくお願ひ

いします。

○石原国務大臣 冒頭、中川先生の地元を初め、北海道の多くの方が、八月、九月の台風で御被災され、また今も大変御苦労いただいている、公共インフラの整備がままならない、他人事ではなく、寄り添って政府として取り組んでいくという

ことをお約束申し上げたいと思います。

さて、TPP協定が生み出す効果を一日も早く実現するために、我が国が率先して動くことで早期発効の機運を高めていくこと、世界に目を転じますと、保護主義やあるいは孤立主義が広がりつつある中で、我が国これまでの経済発展を考えますと、自由貿易、この自由貿易体制の維持、そして国際的な枠組みづくり、ルールメイキングに共に、再交渉はしないという意思を立法府も確認すれば、再交渉はしないという意思を立法府も確認したことになるわけでございます。このまま無為に引き寄せることになりかねない、日本は受け身で他国の動きを待つのではないと総理が明確におっしゃっておりますので、私も、この線に沿つて当委員会での審議を深めてまいりたいと考えております。

昨日総理も述べられておりましたけれども、国会でTPP協定が承認され、整備法案が成立すれば、農業への支援、畜産クラスター事業等の支援などを行っているところでございます。

いずれの事業につきましても、非常に評判のよい事業でございます。平成二十八年度の補正予算におきましては、二十七年度の補正予算から両事業とも増額をいたしましたとともに、現場の声も踏まえまして、例えば重点化粧の中で、家畜導入支援について、貸し付け方式に加えて購入方式を可能とするなど、さまざま内容の充実も図つてきているところでございます。

今後とも、次世代を担う生産者が、新たな国際環境のもとで、あしたの農業に夢と希望を持つて積極果敢に取り組めますよう、また、所得の向上を図ることができますよう万全の対策を講じてまいりたいと存じます。

○中川(郁)委員 御決意を伺い、大変心強く思いました。

以上で私の質問を終わります。ありがとうございます。

○塙谷委員長 次に、阿部知子君。

私は、きょうは主に医療分野で質問をさせていただきたいたいと思いますが、冒頭、せつかくいただ

きましたお時間ですので、岸田外務大臣に、このTPPと直接には関連いたしませんが、我が国まさに国際的に占める位置、役割ということにお

いて、さきの核兵器禁止条約における対応、大臣のお地元の広島もそうです、大変、被爆者の皆さんも残念に思つておられる。先ほど石原伸晃大臣がおっしゃいましたが、我が国が世界のルールメーリングのリーダーとなるとすれば、この核兵器の禁止というは最も肝要な、日本こそ最先端でやるべきことだと思います。

この点について、岸田外務大臣に、なぜ日本の対応がこのようなものになつてゐるのか、お尋ねをいたします。

核兵器禁止条約の交渉開始を含む決議について、我が国の対応について御質問いただいたわけであります。ですが、その決議に対しまして我が国は反対をいたしました。この反対の趣旨は、先ほど申し上げました二つの認識に基づく現実的、実践的な対応にそぐわないのではないか、さらには核兵器国と非核兵器国の協力を重視するという立場にも沿わないのではないか、こういった理由で反対を表明したわけであります。

議論を堂々とリードしていくかないと考えていました。  
○阿部委員 核兵器の不拡散あるいは廃絶に向けて、まず第一に、この非人道的兵器を使わない、禁止するということは不可欠な一步だと私は思います。化学兵器も生物兵器もそういう意味で禁止されております。人道に対する罪だからであります。

これを貰いていかなければなりません。今申し上げましたこの考え方に基づいて、先ほど申し上げました基本的な立場、これをしっかりと守りながら、今後も努力をしていきたいと申し上げております。

（河野部委員）基本的な我が国の立場とは、戦争を貰いた結果であるということも御理解いただきたいと思います。

○岸田国務大臣 まず、我が国の核軍縮・不拡散に対する考え方は、貫して一つの考え方に基づいて取り組んでいるということを申し上げさせていただきます。

御指摘の決議に対する賛否にもあらわれてゐるところ考へておきたい。北朝鮮は、他の国々の賛否の結果を考慮して、五つの核兵器国は全て賛成しませんでした。そして、我が國と同じく非核兵器国として核

はならないものだと明確にしない限り、おつしやつたように北朝鮮が賛成した、いいことはありませんか、使わない、この北東アジアの核をめぐる状況に一つ前向きになると私は思うべきだと思います。

よる核の使用で被爆をしたということであります。そして、これは到底どんなことにおいても許される状況ではないんだということをまず、これでは我が国が戦争による被爆国である、そこからくるものであります。

る正確な認識とそして厳しい安全保障環境に対する冷靜な認識、この二つの認識に基づいて、核兵器国と非核兵器国との協力のもと、現実的、実践的な取り組みを進めていく、これこそが核兵器のない世界を実現するためには有効な取り組みであると

軍縮・不拡散に取り組んできたドイツ、あるいはオーストラリア、あるいはオランダ、こういった国も全て賛成をしておりません。こうした各国の賛否の結果を見ましても、我が国の御指摘の決議案に対する判断、これは裏づけられているのではな

きょう、この場はTFPの問題ですので、これ以上私もこのことに時間を費やしませんが、今の大蔵の御答弁は大変に残念ですし、日本がこれまで歩んできた核廃絶、あるいはそのことの本気度、実際に何をステップにしていくのか、やはり

本来であれば外務委員会などで、さらに岸田外務大臣には頑張っていただきたいので、私はこのことの論議は深めていきたいと思います。本来のTPPに戻らせていただきます。

いう基本方針のもとに取り組んでおります。そして、先般、国連総会第一委員会におきまして、各国が提出した決議について採決が行われました。その中の一つの決議についての我が国の対応について御質問いただいたわけであります。が、各国が出した一連の決議の対応についても、

いか、このように感じています。  
そして、御指摘の決議は結果的に採択されました。来年から核兵器禁止条約の交渉が開始されることが確認をされたわけであります。この交渉においては、我が国は、引き続き、核兵器国と非核兵器国の協力を重視する立場から、堂々と

「一言だけ」と呼ぶ)では。  
○岸田国務大臣 核兵器のない世界を目指す、この目標を多くの国が共有しています。そして、私は、三年十ヵ月外務大臣をやる中で、核兵器国とするものだと私は思つております。(岸田国務大臣)

月の二十七日の日に共産黨の笠井委員がお取り上げの、いわゆるサイドレターについてございま  
す。

今申し上げました基本的な方針を貫いているというのが我が国の対応であります。そもそも、我が国自身も決議を提出しているわけでありまして、今申し上げました基本的な方針に基づいて我が国の決議を提出した、結果とし

議論に参加するべきであると思います。唯一の戦争被爆国として、核兵器国と非核兵器国の橋渡し役としてこの議論にも堂々と参加するべきだと私は思っています。具体的には手続がこれから確認されて、政府として正式にその対応を判断するわ

非核兵器国の協力なくして結果を出すことはできない、こういったことを確信する場面に多々直面してきました。

○岸田国務大臣　今回我が国が取り交わしたサイ  
分野でのさまざまな協議も含むといふことがわざ  
わざ書かれたものでござりますが、これまでの中  
でそのようなものはございましたでしょうか、前  
例が。お伺いいたします。

て、米国を含む百を超える多くの国から共同提案された、米国になつてもらひ、そして、結果的に百六十七多くの国々から賛成してもらう。多くの国から支持を得た、これが我が国の決議でありました。我が国が国的基本的な考え方が、この核軍縮・不拡散の議論の中では、国際社会において多くの支持を集めているという結果となりました。

けですが、現時点において私はそのように感じしているところであります。

その外にいたのでは結果に結びつかない。この現実の中で具体的に結果を出すためにはどうしたらいいのか、それこそ責任ある対応ではないか、こういった信念に基づいて、一つの考え方に基づいて、具体的なそれぞれの課題について判断をしてきました。

ドレターは全部で二十一本あつたと承知をしていますが、その中の一つについて御質問をいただきました。

御指摘のような医療保険に関するサイドレター、これはこれまで、TPP協定以外の交渉において我が国が同様のサイドレターを交わしたということはないとの承知をしています。

レターは法的拘束力は持たないんだ、協議するだけだということになりますが、わざわざ書かれるところにはやはり意味があるんだと思います。このことにはとつでもメリットがあるから書かれたものだと思います。アメリカのフロマンさんから来て、日本側もお返しというか返礼をしたわけですから。塩崎大臣に伺いますが、このサイドレターの日本側にとってのメリットは何でありましょう。塩崎大臣に医療保険制度の協議に道を残しているといふとにおけるメリットは何でしょう。

アメリカはもう開発して、世界の開発であります。日本に非常に大きな市にとつても、です。サイドレターを出るんだと思いますが、我が国は、はい思ひですといふかで、メリットな目算、メリットをさせください。

、それをいだきました、同じ  
　　、もまた、皆保険制度があるゆえ  
　　、から、アメリカ側は、こういう  
　　、すことはそれなりの利と得があ  
　　、市場の中でも上位を独占してお  
　　、いろいろな薬剤メーカーが新薬を  
　　、すと以前から日本の薬価、特  
　　、され、先ほど申し上げたとお  
　　、らには、我が国にとつてはどん  
　　、戦略があるんでしよう。お聞

ては公定価格ですけれども、アメリカにおいて薬価の公定価格はメディケアとかメディケードとか限られたシェアであり、ほかはほとんど自由価格でやっているわけです。そうなると、この手紙の持つ意味は、やはりアメリカ側の一方的な、日本との薬価の調整制度に対する見解というふうになつてまいりますので、これでは余りにも片務である。

私は、先ほどの核廃絶の問題でもそうですが、日本の戦略にとって、アメリカも核兵器禁止条約に反対でありましたが、逆に、それと一緒にやつていつて本当に日本の戦略性が出てくるのかどうかということをこのTPPにおいても非常に懸念です。

けるルールはいまだないという中で、このことをどうやつて透明性、公開性を担保なさいますか。○塩崎国務大臣 まず、オブジーボにつきましては、もう言うまでもなく、世界で初めて我が国で承認をされたという、我々としては望ましいし、また大変効果のあるインノベーティブな薬品といたことであります。だからこそ、今回、適応拡大によって大きな市場の拡大があつて、当初のメラノーマを前提とした価格でいったことについての問題が今いろいろと表面化をしている、こういうことだと思います。

こういうことで、私どもとしては、国民負担の軽減の観点、そしてまた医療保険財政に与える影

この附屬書に関連して日米で交わされた今御指摘の交換文書、いわゆるサイドレターでございまして、我が国は、公的医療保険における薬価制度、そして米国は、国が公定価格を決める一部のメディケアが想定をされておるわけでございます。

業者が両国の社会経済における保健医療に対して有益な貢献をしていることを確認するとともに、医薬品及び医療機器に関する附屬書で合意をされた内容につきまして、附屬書に規定をする協議制度の枠組みのもとで協議をする用意があることを確認しているにすぎないところでございます。

御指摘のサイドレターは法的拘束力がないといふことは先ほどからもお話を出しておりますが、我が国では、これまで米国を始め各国との協議に誠実に対応してきておりまして、交換文書によつて

り、附属書に伴つてサイドレターが交わされたと  
いうことで、附属書に記されております手続をお  
互いに確認をしたということが一番の意味だと思  
いますし、それに加えて、先ほど申し上げたよ  
うに、例えば、医療機器産業についてはお互いにや  
はり重要な産業であるということも確認をし、さ  
らには、協議をするに当たっては、必ずこの附属  
書にあることをしっかりと踏まえた上でやらなければ  
いけないという手続上の確認をしているとい  
うことにおいて意味があるというふうに考えるべ  
きではないかと考えております。

○阿部委員 私は、塙崎大臣らしくないと思うん  
ですね。やはり、手紙を交換するということは、  
本当に、そこにおいてこれから日本がどのような  
ものにおいて有利な交渉を進めるのかとか、言わ  
れてもやらないよというだけではない、もう一步  
踏み込んで、そうでなければメリットが見えてき  
ません。

るものであります。  
次に、具体的に伺つていきます。  
これもこの委員会で何人かがお取り上げでしたたが、今、小野薬品のオプジーー博士いう高額な価格のお薬のことについて、普通、薬価は二年置きの改定で、大変にそのお薬が売れて価格を下げなければならないときの仕組みというのは二年置きの決められた期であるわけです、価格の調整と申しますか。今回、その途上、二年ではない間で、この薬が大変効用があつて繁用されるようになつたので価格を引き下げようというのが今、中医協で論議をされているわけですが、期中改定、決められた期ではない改定というのは、大変にいろいろな意味で、その手続がどうか、内容がどうか、透明性、公開性が求められるものだと思います。このことは、実は、大臣、どのようにして担保されるんでしょう。

響を考慮して、一年に一度の薬価改定の年ではございませんけれども、緊急的に薬価を引き下げるとともに、より効果的な使用を徹底するということを今、中医協で検討していただいているわけでございます。

薬価につきましては、健康保険法に基づいて厚生労働大臣が定めるということになつておりますて、薬価改定の頻度は法律上に特に定めがあるわけではありません。近年は、おおむね二年に一回行われてきたということでございます。

今回、御指摘のオブジーボについて緊急的に薬価を引き下げるということの検討を今、申し上げたようとしているわけでありますけれども、これはさつきも申し上げたとおり、国民負担軽減の観点、あるいは医療保険財政が持続性を保てるかどうかということを考慮した上で、国民皆保険を守るという公共の福祉に係る正当な目的のための措置であつて、TPPでもそれはちゃんと保留され

て新たな義務を負うものではないわけあります  
が、これにつきましては、改めて確認をするとい  
うことと、このレターが成り立っているということ  
でございます。

そして、従来の流れは、何度も指摘しますように、薬価については日米間のいろいろな場でアメリカ側が要求する場面ばかりでありましたから、ここでこういう手紙が交わされるということの意味が大変国民的にも懸念と心配になる。特に、国民医療保険制度、健康保険制度と特記してあるわけですから、その言及が気になるわけです。大臣もおっしゃったように、薬価は日本において

と思います。そのほかの価格の再調整の仕組みは、それなりに中医協で論議され、そしてルール化されておりますが、今回のものはそうではありません。日本の製薬会社もそうですが、海外の製薬会社も同じような事態に直面すると、これは予測のことではない、どこでどうやって決めたのだとなつてまいりますが、まず確認は、期の定められた改定ではない特例改定である、特例改定における

てゐるわけであります。  
現行の薬価算定のルールも踏まえて、必要かつ合理的な範囲での薬価の引き下げを行うべきということで検討をしているわけでありますて、さらに今、中医協において、内外の製薬業界団体からオープンな形で意見をしっかりと聞いて、その上で検討をし、公正な手続のもとで議論をしていくということでありますので、企業との間のトラブ

ルの話を今お取り上げをいただきましたが、そういうことにはならないというふうに思つてゐるよ

けでござります。

甘いのではないかと皆さんが指摘をされてるわ

が土地を取得して建物を建てて、その上物を病院

○阿部委員 厚生労働省あるいは大臣が必要かつ合理的な思想でも、相手の製薬会社、これは国内の製薬会社もあるでしょうが、海外の製薬会社の場合も当然生じてまいります。

今、阿部先生御指摘のように、確かに製薬業団体、これは日本も、それから米国も、そして歐州ども、それぞれ意見陳述をしていただきましたけれども、それぞれ慎重論、反対をされておりまして、二年に一回の薬価改定頻度を前提に経営を行つてゐるので期中改定の議論にくみすることはできないと。いずれの団体からも、二年に一度の薬価改定の年以外の薬価の引き下げに関して反対意見が出されていることは、私たちもよく承知をしているわけでござります。

けです。  
大臣も明確に御答弁のように、日米欧の各製薬会社はみんな反対をしているわけです。二年なら二年で自分たちの商品を販売するための計画を立ててやっているのに、その途中ではしごを外されたらやれないじゃないの、簡単に言えばそういうことを言つていて、それは、大臣が幾ら日本の公益性で担保されているとおっしゃつても、もう既にここに現実に違ひがあるわけですから、そこを認識されないでこの交渉に踏み込んでいくといふ

なんですね。ところが、この期中改定、間で勝手に決まってしまったのです。それで困るよといふのは、各製薬会社から、これは日米欧の製薬業界が九月十四日に中医協の薬価専門部会で意見を出しておられます、期中改定には反対だと。

大臣がこれは透明性と公益性を担保していると言つても、相手は反対だと言つてゐるわけで、ここに訴訟の余地が残り、そして、これが海外の製薬会社であった場合はISDSなどに関係してくるのではないか。このことを何人かの委員が指摘されて、そのことについて大臣の御答弁はいつでも、これは必要かつ合理的だというふうに繰り返さればばかりで、既に製薬会社の側がこれは反対だと言つてゐるのですから、大臣が幾らそう言つても、そこがあるに決まつてゐるじゃないですか。

そのことをどう受けとめて対処していくかれるのですか。そういう危険性はないと言い切れないと思います。だから皆さん御指摘なんだと思いませんが、いかがですか。

○塩崎国務大臣 仮にTPPが発効した際でも、附属書のIIにおいて社会保険、社会福祉、保健等の社会事業サービスを記載してあります。これらの分野は協定の適用除外ということであり、また、医療などの社会保障分野は将来留保ということで、将来留保の解釈を変更するというのは全くの締約国の合意が必要だということは、TPPの世界で申し上げればそういうことになっているわ

今、阿部先生御指摘のように、確かに製薬団体、これは日本も、それから米国も、そして欧洲も、それぞれ意見陳述をしていただきましたけれども、それぞれ慎重論、反対をされておりまして、二年に一回の薬価改定頻度を前提に經營を行つてるので期中改定の議論にくみすることはできないと。いずれの団体からも、二年に一度の薬価改定の年以外の薬価の引き下げに関して反対意見が出されていることは、私たちもよく承知をしているわけでございます。

ただ、薬価についての健康保険法の定めは、先ほど申し上げたとおり、特に改定の頻度につきましては法律上に定めはないわけで、近年はおむね二年に一回実施をしている、そういう形になつてゐるわけでありますし、私どもが申し上げている国民負担の軽減の観点、あるいは医療保険財政への影響、国民皆保険制度を守るという公共の福祉に照らして正当な目的のためにデューブロセスを経て引き下げを検討しているという段階でございますので、私どもはそういった訴訟については想定をしておらないわけであります。

I S D S 条項についてお取り上げをいただきましたが、これもT P P協定において、投資受け入れ国が公共の福祉に係る正当な目的のために必要かつ合理的な措置を講ずることは妨げられないといふのは先ほど申し上げたとおりで、投資章の複数の規定で確認をされております。

そういう意味で、先ほど申し上げた附属書のIIにおいて社会事業サービスを留保している中に薬価制度も含まれるというふうに思ひますので、國民皆保険を守るという公共の目的、正当な目的が必要かつ合理的な措置、そして中医協において外國の製薬業界を含めて関係の皆さん方の御意見をしっかりと聞くというデューブロセスを踏んだ上で決定をするということであれば、I S D S 条項によって海外から訴えられることは想定されないと、いうふうに理解をしているところでございます。

○阿部委員 一言申し上げれば、そういう想定が

けです。  
大臣も明確に御答弁のよう、日米欧の各製薬会社はみんな反対をしているわけです。二年なら二年で自分たちの商品を販売するための計画をしてやっているのに、その途中ではじょ外されたらやれないじゃないの、簡単に言えばそういうことを言つていて、それは、大臣が幾ら日本の公益性で担保されているとおっしゃつても、もう既にここに現実に違いがあるわけですから、そこを認識されないでこの交渉に踏み込んでいくというのは私は極めて甘い予想だと思います。  
もう一つ同じような問題がありますので、次に進めさせていただきます。  
皆さんのお手元に、資料として、きょう、ヘルスケアREITに関するガイドラインというものを配らせていただきておりますが、このヘルスケアREITとは何か、ほとんど、この場で取り上げるのも初めてですし、皆様には知られていないことだと思いますので、きょうは国土交通省の方の政務官にお越しをいただいて、そもそもREITとは何か、それからヘルスケアREITとは何かということについてお願ひいたします。  
○根本大臣政務官 REITとは、一般的には、公募等により広く民間資金を集めて不動産を取得、運用し、その賃料収益等を、出資した投資家に分配する仕組みをいいます。  
そしてまた、ヘルスケアREITのお話がありました、これは、高齢者向け住宅とか病院など、対象物件としたREITのことをヘルスケアREITというふうに申しております。  
○阿部委員 私がこのヘルスケアREITを取り上げるのは、先ほどまで取り上げておりました国民皆保険制度並びに薬価の問題もそうですが、一方で、市場の原理と申しますか、市場の利潤というふうなことを上げようという動きは全世界的に強いわけです。  
医療分野とてその例外ではないし、今お話しのヘルスケアREITというのは、例えば投資会社

の経営者に貸すというような仕組みであります。この土地あるいは建物代、ここを大変に高価格に設定しますと、上物を運営する病院あるいは介護関係の施設は利潤を出さなければいけない構造に追い込まれます。

他の不動産投資と違つて、ヘルスケア、特に病院、医療については、大臣が繰り返し御答弁のように公益性を持つております、守るべきものは守らなければいけない分野で、果たしてこうやつて、今アメリカが一番ヘルスケアREITの数も多い市場規模も大きい、世界の九〇%くらいはアメリカの会社というか、そういう投資のための仕組みがありますが、今後日本にこの波が及ぶことは十分に考えられ、日本でも既にヘルスケアREITは始まっています。

このヘルスケアREIT、かといって、全てを普通の建物を貸す、そういう市場原理で賄つては医療がゆがむ、介護がゆがむということでガイドラインというのがつくられているのが、皆さんのお手元の国交省がつくられたガイドラインであります。

○根本大臣政務官 病院や老人ホームなどのヘルスケア施設を運用する際には、これらの施設が医療法や老人福祉法などの関係法令に従つて適切に運営され、これらの施設の利用者に不安を与えないようになります。

このため、これらの施設を所有することとなるヘルスケアREITについてガイドラインを設けて、REITの運営を行ふ資産運用会社が、一つは、ヘルスケア施設に関する知識を十分に有している者が取引に関与する体制を整備すること、二つが、REITとヘルスケア施設の運用事業者との賃貸借契約などが関係法令の規定に従つてゐるかどうかを確認することなどを求めております。

このガイドラインは、宅地建物取引業法に定め

る、REITの運営を行う資産運用会社に対しても国土交通大臣の認可を受けるための運用基準を示すもので、外国の事業者が我が国においてREITの運用をする場合にも同様に適用されるものであります。

○阿部委員 今御説明いただきましたが、宅建業法というのがございまして、国土交通省が所管する法律ですが、五十条の二の三といふところにもととの宅建業法における規定があつて、「その行おうとする取引一任代理等を公正かつ的確に遂行することができる知識及び経験を有しないこと。」ということどころには認可をしてはならないと。すなわち、宅建業法で認可方式でREITが認められていくのですが、私が今読み上げましたように、その条件とは「公正かつ的確に遂行することができる」というアガジーな言葉で決まっていて、そこをガイドラインが示しております。ところが、ガイドラインというのはあくまでもガイドラインで、このことが、例えば、利潤をさらに上げたいとする投資会社が参入をする場合に、いやいや、あなたのところはそういう考え方ではできませんよというような、あるいは、地域の医療が、ベッド数も過剰ですので、ここでできませんよなどという規制を本当にかけられるのかどうかであります。

塙崎厚生労働大臣に伺います。  
今現実に医療業界ではこういうREITがふえております。このことが十分に、厚生労働省の管轄下でもないし、医療上の中身についても経営によって圧迫されるのではないかと強く懸念しておりますが、塙崎大臣の現状における認識、そして、これから海外の投資会社が入ってくることもあります。そして、これは余りにひどい規制じやないかとISDSにかかることがあるなどの可能性を私は考えますが、いかがですか、大臣。

○塙崎國務大臣 医療と介護、大きく分けて二つの種類があると思いますが、特に医療につきましては、当然、非営利性というものが大事であります。

す。

医療機関がREITを活用する場合には非営利法

性が担保されなければならないということで、先ほどもガイドラインのお話の中で、不動産投資法

人の関係者が医療機関の経営に関与していないこ

ととか、あるいは、賃貸借料について、医療機関

の収入の一一定割合としないこと、また、近隣の土

地建物等の賃借料と比較して著しく高額ではない

こと、こういったことにしっかりと留意して、実質的な利益の分配が行われないような対応を求めているわけであります。

冒頭先生からもお話をありましたとおり、こう

いったREIT、今、医療ではまだ実例が出てい

ないと聞いておりますが、介護ではぱちぱち例が

ないわけであります。

冒頭先生からもお話をありましたとおり

はないという答弁でございましたので、まず、これはこれとして押さえておきたいと思います。このことはまた後ほど展開していくこととて、TPPのこの審議というのは本当に途中だな、私はこう思います。野球でいえば、四回の裏か五回の表ぐらいに来た感がなと。

いろいろ、三十九章、あるいは実施に当たっての関連法案が十一法案もある中でありますから、これまで議論されたものは、農業関係や食品の安心とか、あるいはISDS等々。それ以外も、一般的、我が党の篠原委員が御指摘したとおり、多数あるわけでありますよ、まだ環境問題とか。著作権法とかは先般の参考人質疑でちょっとやつただけ。公取法等々たくさん残つておりますので、ここで、よもや、よもや採決などというのは断じてあつてはならない、私はこう思います。

地元に帰つても、わからぬ、わからぬといふ声が頻繁なものですから、実は先般、民進党青森県連は、北海道の徳永エリ参議院議員を講師に招いて、TPPを考える会を、勉強会を開催いたしました。もちろん、これは党員あるいは地域の人も参加していただいて、その結果、参加された方の感想は、TPPというものは農業だけの問題かな、こう思つておつたら、いや、自分の仕事にもこれが関係するんだなということで、これはもつと向き合つていかなきやいけない、今までうつと見ていた、こういうことなんですね。

ですから、全体的にはまだまだ国民の理解が進んでいないし、わからない部分がたくさんある。こんなわからない部分がたくさんあるのにもかかわらず、日々採決する所したら、私はそれがわからない。これはしつかり審議をやつていこうではありませんか。

TPP担当大臣、石原大臣、いかがでしようか。

○石原国務大臣 国会の御審議というものは国会で決めただく、そして、私もずっと審議に参加させていただいておりますけれども、さまざま

まな分野で意味のある、そして意義深い審議が行われていると認識をさせていただいているところです。

〔委員長退席、菅原委員長代理着席〕  
○山本(有)国務大臣 まず、報道機関の記事については農林省は関与しておりますので、これに

ついてはコメントする立場ではありません。

そして、委員御指摘のとおり、輸入米が二割安いとなるその原因がSBS米の輸入にあるということも、マクロ的な国内産の米価格というのは、品質と需給動向、これはもう何遍も言つております。

東北、できれば地元の青森で開催してほしいなど思つていただけませんか。

○塩谷委員長 委員会の運営は、筆頭を初め理事会で協議して今日まで進めてまいりましたので、今後も理事会で協議して進めてまいりたいと思います。

○升田委員 SBS米価格偽装問題、これがまた、日本農業新聞ですが、出てまいりました。これは喜ぶことじやないんですね。新聞に出るといふことはけしからぬことでありまして、深刻なことなんですね。今では、価格偽装から、調査の偽装ではないか、こう言われているんですよ。

日本農業新聞が十月二十四日付で報じた商社への聞き取り調査では、回答のあつた十一社全てがSBS米を取引する理由に割安感を掲げ、最も多い相場観は国産より一割安だった、こう書かれていますよ。

山本大臣、これは普通に言つて、これまで、價格に影響がありませんからあとは調査する必要はないと言つていますけれども、これは安く売れるから商売が成り立つて、安く売れるから企業がそれを行つてゐるんですよ。大抵の人がそうわかっている。大臣も、答弁は答弁だけれども、本心ではううんと悩むところが本当はあるんじやないですか。そういうものや感を残しては、農家の不安や不信を払拭することはできませんか。

○山本(有)国務大臣 調査は、十月七日にお示し

したことおりでございます。また、安値販売の記事については、何度も言いますが、農林省が関与したものではありません。

その上で申し上げれば、米の価格は、基本的にはカ所で行われたわけであります。私は東北、青森です。東北は米どころです。これは大きく関連しますから、また、震災もあって今復興で頑張っている地域でありますので、地方公聴会をどうか

開催してほしないと、委員長、いかがでしょうか。やつていただけませんか。

○升田委員 地方公聴会も北海道と九州、この二カ所で行われたわけであります。私は東北、青森です。東北は米どころです。これは大きく関連しますから、また、震災もあって今復興で頑張つて、東北、できれば地元の青森で開催してほしないと、委員長、いかがでしょうか。やつていただけませんか。

○塩谷委員長 委員会の運営は、筆頭を初め理事会で協議して今日まで進めてまいりましたので、今後も理事会で協議して進めてまいりたいと思います。

○升田委員 SBS米価格偽装問題、これがまた、日本農業新聞ですが、出てまいりました。これは喜ぶことじやないんですね。新聞に出るといふことはけしからぬことでありまして、深刻なことは、価格偽装から、調査の偽装ではないか、こう言つてます。今では、価格偽装から、調査の偽装ではないか、こう言つてます。今では、価格偽装から、調査の偽装ではないか、こう言つてます。

○升田委員 けさの日本農業新聞には、またこういう記事が掲載されているんですね。「農水省が米卸から、調整金分を差し引いて実需に販売した具体的な価格を聞き取ったにもかかわらず、報告書に反映させなかつたことが三十一日、日本農業新聞の取材で分かつた。」、調査結果をねじ曲げていると反発の声を上げているということなんですね。また、こういう記事も掲載されています。

○升田委員 長い答弁をしないといけないということ自体が、これがもうすつきりしていらないんですね。

大臣、農家の心に安心を与えるようではあります。よろしくお願ひしたいと思います。

農業と地方とTPPに関して何点か、与えられました時間の中で質疑をさせていただきたいと思います。

農業には多面的な機能がある、こう言われてお

りまして、私は、その意味においては、農業は、損得だけではなくて、産業の視点だけではなくて、地域を守る、生活を守るということでの視点が大事だうと。とりわけ、水を守つておるし、また環境も守つていれば、農業というのはひとりぼっちでできるわけじゃありませんので、地域の人とのつながり、コミュニケーションも守るということありますけれども、私がさらに思うことは、

社会保障機能が農業には備わつてゐると思つていませんか。大臣、いかがでしようか。

○山本(有)国務大臣 調査は、十月七日にお示し

るんですね。

これはどういうことかといいますと、働いていらっしゃる方が、農家の方で六十歳以上でありますけれども、私の調べでは健康長寿なんですね。ですからその意味において、今、毎年、医療費が一兆円あるいは一兆五千億、どんどんふえているわけがあります。この医療費を抑制しているという面があるわけですよ。

ですから、この面も考えていきますと、ずっと安倍総理もそうですが、人口減少で高齢化だから、外需外需、輸出輸出と。この視点では、大事な農業の持つ社会保障の機能さえ衰退させてしまって、私はこういう懸念があるわけでありますね。

健康で長生き、大体そうでしょう。私のおばあちゃんは九十九歳十一ヶ月と十日生きたんですね。あと二十日生きると百歳で、めでたい、よいことだったんですが、いずれにしても、おばあちゃんも最初からもう畠大好き人間で、自然と触り合ふ人はやはりそういう健康で長生きなんですね。

が、どうですか、大臣。

それは、医療費を抑制している、社会保障の機能がある、だから農業は大事だ。いかがですか、大臣。

例えば、「NHKスペシャル」、最近放映の資本主義の未来」というテーマの番組の中で、スペインのアンダルシア地方のマリナレーダという三千人の村の話でございましたが、食料品は地域で生産されたものを格安で村民に与える、そして住居については村が正確にきちんと格安の住居を提供する、このことにおいて貨幣経済におけるマイナス面をクリアできました。

あるいは、群馬県の川場村、ここの中駅では、できるだけ高齢者の農家の方々の品物を高齢者の皆さんが価格をつけて出すように、これをいざなっております。そうしますと、村の診療所に

いらつしやる、朝から待つておられた大勢の高齢者の中の存在がなくなつて、診療所は逆に高齢者が来なくなつてしまつたというような実例を川場村のト「すまぐら」から聞きました。

夕山木長さんからお聞きいたしました  
というように、生きがい対策にもなりますし、  
産業政策、地域政策、そして福祉政策、さまざま  
な幾点で、今、取り組んでおります。

な機能を有している大切な産業だというように私は位置づけております。(発言する者あり)

○升田委員 私が感想を言う前に、いい答弁だ、  
こういうふうに声が出ておりますが、大臣は、ある  
一方では、本当に現場、農家の心がよくわかる  
大臣だと思っています。ですから、不安が不信にな  
なって、不満になつて、どうしようもないような  
状態だけは、大臣、つくらないでください。お願  
いしたいとります。

触れさせていただきましたが、兼業農家の重要性なんですね。

いことかもしません。産業視点でいきますと、  
それはもう小さな所得だからというふうに切り捨  
てされるような議論があるようござりますけれど

も、これは地方で暮らしている人にとっては、その三十万の所得があるから、その五十万の所得があるか、一年の暮らしに安心が出てくる。

あるから、一全の裏返しに安心が出てくれる。ゆる小さな所得でも、地方の人にとってはこれは大きな安心なんです。まずこのことは押さえてお

いてください  
東京で生まれ育った方にとっては、三十万、五  
十万といつたら、銀座で一晩いたらすぐなくなる

ねという」とかもされませんか。地方では「一年なんですよ。一年の生活感があるということなんですね。

これは、こういう感覚をTPP担当大臣である石原大臣もお持ちかどうか、大臣、いかがですか。

私は、御存じのとおり、都市農業の会の会長を十年以上やつておりまして、昨年、これは全会一致で都市農業基本法というものを取りまとめさせていただきました。また、ことしは、閣内にありますて、光榮なことでございますが、基本計画もつくらせていただきました。

私は、実は、選挙区は家内の生まれたところでございまして、地方生まれでございまして、農業の方には親戚でも従事している者がある、そういうところです。

○升田委員 石原大臣とは、四月の質疑の中で、けさ何をお食べになりましたかといふところで、青森県のりんごとニンジンのジュースということでお、大変、青森県人としてはありがたい答弁であつたな、こう思います。

この機会に、石原大臣は津軽平野には来られたことはござりますか、どうですか。

○石原国務大臣 最近は、選挙のときに、津軽・南部の戦いに行つてまいりました。

○升田委員 私にとってはよかつたのかどうか、ちょっとと疑問に残るところではあります。私、このお話を出させていただいたのは、あの津軽平野を、これを大規模大規模、輸出と、その延長上でいくと、今五千戸ぐらいあるんですね、専業農家あるいは第一、第二兼業農家を合わせて、大なり小なり、それはアメリカ的にいきますと、百分の一ですから、五十戸で済んでしまう。こうしますと、TPPというのは雇用を守るのかというところに大きな疑問が湧くんですね。しかも、輸出、海外の企業と競争となると、国内においては、どうしても賃金を安くして製造コストを下げないと外に売れないわけでありますから、こういうことを考へると、非常にこれは矛盾になつていくんですね。ですから、私は、かつてから、たとえ人口減少であろうとも、内需を拡大、創造すべきだと。

でありますけれども、供給者も減るわけでありますから、バランスのとれた内需を創造していくと、人口減少でも経済の活力は低下しないと私は思うんですよ、この視点から考へると。こういう提え方……(発言する者あり)いや、これは詭弁ではありません。私は、これは詭弁ではないと。これは私なりの研究の仕方で。

これは消費者と供給者が同じように減っていくわけでありますから、ただ単に人口が減るからといって経済が小さくなるわけじゃなくて、お互いのバランスで経済は成り立つわけでありますから、ですから、もう一回、この内需の必要性、そして、地元は地元、日本人は国産を見るだけ使うんだ、こういう空気を盛り上げるといいますか、こういうことが私はこれから日本にとっては必  
要だと思うんです。

TPPへの対処法、目には見えないかもしけないけれども、じわじわとこれに対処していくこととしては大変重要な機運の盛り上げの分野だと思いますが、ここは石原大臣と山本大臣、双方にお伺いをさせたいと思います。

○山本(有)国務大臣 内需の重要性は、私がちょうどよう申し上げるまでもありません。

先日、熊本県のフグの養殖業者の方が、モスクワから注文が来た、こういうことをおっしゃっておられました。つまり、世界の皆さんとは、日本における農林水産物について大変な興味もあるわけでございます。また、他方、岡山のシャインマスカットの生産農家の青年から、自分たちは国内外市場に売れる値段以上で海外市場に売ることができるた、二つの選択肢、国内市場が飽和した以後、輸出というものにチャンスを与えていた大変ありがたい、さらには、自分たちはもう一工夫して、マスカットが出ないときには海外で生産してまた海外で販売したいというような夢を語つておられました。

そうしたことからすると、内需だけにとらわれ

農林水産業にかける思いを実現できるというような、そういう日本農業に多様に発展できるようになることが大事だらうというように思つております。

○石原国務大臣 私は、一点だけ、委員が後段に申された、国産品を奨励していくと。

津軽平野の水田に水が満々と満ち、そこに田植えが終わつた後の景色というものはきっとと大変すばらしいものがあるので、ぜひ今度、一度拝見に行きたいなと思っております。そこでとられるようならずばらしいものを、やはり内外価格差がある以上は、一体どの程度の水準まであるならば国民の皆様方が国産品を御愛用いただけるか、こういうこともしっかりと考えて、委員のお立場と同じく、国産品の多くの消費というものに尽力をしていきたいと考えております。

○升田委員 日本人は国産を買う、食べる、こういう機運というのをぜひ盛り上げてほしいな、こう

う思います。

山本大臣には、内需の創造をするのに工夫の余地があるんじやないですかとということを再三言つていますから、ぜひこれは工夫してほしいと思いま

もう時間が来ました。

先般、農業関係者の人との会合がございまして、それは組合の方なんですが、升田さん、農業は農協のためにあるのではありません、農家のためにあるわけでもありません、國のためにあるんですけどというの、これは農協の組合の長の立場からのお言葉であります。このことを重く受け止めれば、今回のTPPの審議に当たつて、不安とか不信とかいうのは払拭していかないといけないんですよ。

慎重審議を求めて、終わります。

○塙谷委員長 次に、佐々木隆博君。

○佐々木(隆)委員 津軽を渡りまして、北海道でございます。

今回で二回目が四回目の質問をさせていただいているますが、先ほどの話だと四回裏ぐらいだと

いうので、あと四、五回質問をさせていただける機会があるかと思います。一つ一つ大切に、丁寧に質問をさせていただきたいと思いますので、ぜひよろしくお願ひを申し上げたいというふうに思ひます。

TPPの質問の前に一つだけ、きのうと、そして先ほども議論がありました、台風や地震対策における共済金のことについて、農水大臣にお伺いをしたいと思うんです。

きのうのやりとりで、あるいはきょうのやりとりでもそうですが、少し勘違いがあるような気がします。それは、共済金ですが、農家が求めているのは早期支払いじゃないです。早期確定なんですね。お金今までよこせと言つていらないんですね。

早く被害の場所を確定してくれということを言つているんですが、その認識はおありでしょ

うか。

○山本(有)国務大臣 私の認識では、早期支払いに重要な意識がありましたので、その被害確定と

いうことについても検討を勉強していきたいと思つております。

○佐々木(隆)委員 農水省の職員、あるいは副大臣もお見えでございますので、ぜひそこをしっかりと押さえていただきたいと思うんです。

なぜそのことを申し上げるかというと、私も民進党で対策本部の副本部長をやらせていただいていますから、トレーサビリティについてお伺いをさせていただきたいと思います。

この特別委員会で、二つのトレーサが必要だといふふうに改めて実は論議になつてゐると思うんで

す。これは、BSEが発生したときに大変効果を發するに、保険ですから、全相殺で契約していく、支払うときだけ半相殺、半相殺というのは一筆ごとという意味ですが、全相殺というのは全部、農家の最後の出荷高で共済金を支払うという方式で

すが、被害が限られていくところについては、半相殺でぜひ支払つてほしいという話があつたんです

が、それは農水省といろいろやりとりをしまし

て、保険契約にたがうことになるので、制度的に無理だというお話をいただきました。

そこはある程度理解をするんですが、ただし、な

ども、肉にどうも被曝したわらが使われていたといふふうに、これもトレーサで判明したんです。そういう意味では、この牛トレーサというのも大変大きな効果を發揮しているわけです。

ですから、今回の安全性の問題で、立証責任と

ぜそのことにこだわるかというと、来年の農地復旧を急いでいるんです、今みんな、特に北海道は雪が降りますから。そのためには、被害を確定してもらわないと農地造成に入れないのでよ。

だから、早期支払いを求めているわけではなくて、それはもう年内には支払われるんですから、いずれにしたって。その確定をしていただければ、その時点から農地復旧に入りたい、そういう思いがあるので、ここはぜひ指示を出していただけます。それは、共済金ですが、農家が求めているのは早期支払いじゃないです。早期確定なんですね。お金今までよこせと言つていらないんですね。

早く被害の場所を確定してくれということを言つて、早期に考えをまとめたいというように思つております。

○佐々木(隆)委員 ありがとうございます。大変前向きな答弁をいただいております。ぜひお願いを申し上げると同時に、農水省に指示を出していただきたいと思います。

それでは、トレーサビリティについてお伺いをさせていただきたいと思います。

この特別委員会で、二つのトレーサが必要だといふふうに改めて実は論議になつてゐると思うんで

す。これは、BSEが発生したときに大変効果を發したんです。そして、アメリカにも求めてきました。そういう経過の中で、全頭検査を日本はやつて、アメリカにもそのことを求めて、そして輸入規制をするという大変大きな効果を得ました。

○佐々木(隆)委員 個体識別標というの、それを承知をしておりますが、これを外国にも、輸入をするところにも求めていくべきではありますかと、耳標をつけているのでトレーサが可能だといふふうに改めて実は論議になつてゐるんです。

○塙谷委員長 速記をとめてください。

○塙谷委員長 起こしてください。

○山本農林水産大臣

国産の牛肉につきましては、耳標をつけているのでトレーサが可能だといふふうに改めて実は論議になつてゐるんです。

この特別委員会で、二つのトレーサが必要だといふふうに改めて実は論議になつてゐると思うんで

す。これは、BSEが発生したときに大変効果を發したんです。そして、アメリカにも求めてきました。そういう経過の中で、全頭検査を日本はやつて、アメリカにもそのことを求めて、そして輸入規制をするという大変大きな効果を得ました。

○佐々木(隆)委員 個体識別標というの、それを承知をしておりますが、これを外国にも、輸入をするところにも求めていくべきではありますかと、耳標をつけているのでトレーサが可能だといふふうに改めて実は論議になつてゐるんです。

○塙谷委員長 速記をとめてください。

〔速記中止〕

○塙谷委員長 速記を起こしてください。

○山本農林水産大臣

もつと言えば、これは主に肉の方ですけれども、肉にどうも被曝したわらが使われていたといふふうに、これもトレーサで判明したんです。そういう意味では、この牛トレーサというのも大変大きな効果を發揮しているわけです。

ですから、今回の安全性の問題で、立証責任と

かりやつてもらう。輸入牛肉についてもやつてもらうということをまずこれは考えるべきだと思いますね、そうすればトレースがわかるわけですから。そういうことを、まず牛トレーサについてしっかりと求めるべきだと思つんですが、いかがで

しょうか。

○山本(有)国務大臣 御指摘のとおり、牛トレーサ、これはかなりの効果を上げております。その意味におきまして、今後もその普及あるいは推進をしつかりやつてまいりたいと思っています。

○佐々木(隆)委員 やはりペーパーを見ないで答えていただくといい答弁が出るんですが、私が求めたのは、要するに、輸入の牛肉についてもトレーサを求めるべきだということを申し上げたんですが、いかがでしょうか。

○塙谷委員長 速記をとめてください。

〔速記中止〕

○塙谷委員長 速記を起こしてください。

○山本(有)国務大臣 委員御指摘のとおり、牛トレーサにつきましては、これはBSEの発生防止ということが最大の目的になつております。したがいまして、日本で屠畜される牛にこれが適用されなければなりません。それで、輸入される牛にこれが適用されるわけでありまして、輸入されるところのもの考え方の中に牛トレーサの適用というものは、今

後、幅広に検討する可能性はありますものの、現在はそれは適用になつていません。そういうことでございます。

○佐々木(隆)委員 大臣、職員の皆さん方もちゃんとあれしていただかないと困るんですが、アメリカからの牛肉は個体輸入じゃありませんから。今、日本で屠殺されるものだけと大臣はお答えになつたんですが、アメリカは部位輸入です、オーストラリアは個体輸入ですかね。だから、それでもそのときは機能したんですよ。だから、そのことを伺ひしてます。

○山本(有)国務大臣 これにつきまして、耳標を求めるということは國としましてはできます。しかれども、相手国がこれに対応していただけるか、これはわかりません。したがいまして、合意があれば可能性が出てくるというように思つております。

○佐々木(隆)委員 耳標を持つてこいと言つてゐるわけじゃないんです。トレイス、トレーサビリティを見せてくださいということは要求できな話ではないと思うんですが、これを求めていくお話からすると求めていくことを模索するといふことでいいんですか。

○山本(有)国務大臣 輸入肉につきましても、トレーサビリティ、そしてBSEの排除という意味での可能性を求めていきたいというふうに思つております。

○佐々木(隆)委員 今、求めるということだったんですねが、この間からずっと牛肉の食の安全のことが問題になつてゐるわけですね。そして、しかもそれは立証責任をこちら側に求める、輸入国に求めるというような、科学性を求めるというような、そんなことをずっと繰り返しているので、それよりも、今あるトレースという方式を使つたら、そのことはもつと可能になるんじゃないですかと。

今、可能性を模索するという、ちょっとよくわからぬ答弁だつたんですが、もつとわかりやすく

く言つていただけますか。

○山本(有)国務大臣 牛肉トレーサビリティーについて、牛の個体識別のための情報の管理及び伝達に関する特別措置法という国内法でございます。これを輸入相手国に適用するということになりますと、相当の交渉等が必要だらうということになります。

しかし、これにつきましては、国内の安心感のために努力をしてみたいというように思つております。

○佐々木(隆)委員 今、求めるということですか

ら、ぜひ求めていただきたいと思うんです。

同じようなことで、SBS米、これは日本に米トレサというのがあります。この前も少しやりとりさせていただいたんですけど、これは安全性のためにあるんだというお答えなんですが、米トレサについては、別に安全性だけに限定した仕組みにはなつていなんですね。何でもトレースできるようになつていてるんですよ、本当は。だから、本来はあるはずなんです。

そこで、どうしてもおかしいのが、先ほども話題になりましたが、きょうの日農新聞にあるように、本来、米トレサである程度情報はつかんでいるはずだし、それから、加えて言えば、輸入米の価格とか、あるいは流通価格というのは調査しているはずですね、公表しているんですから。それは毎月か四半期かよくわかりませんが、公表しておられます。

○佐々木(隆)委員 今、求めるということだったんですねが、この間からずっと牛肉の食の安全のことが問題になつてゐるわけですね。そして、しかもそれは立証責任をこちら側に求める、輸入国に求めるというような、科学性を求めるというよ

使つてやり直すべきだと思うんですが、いかがですか。

○山本(有)国務大臣 米トレーサビリティー法は、食品事故、偽装表示、横流し等の事案が発生した際に、記録をたどることで流通経路を的確に特定できるようになります。

食品としての安全性を欠くものの流通を防止する、産地などの表示の適正化をする、適正かつ円滑な流通の確保をする。これらのための措置の実施の基礎を築くことを目的として制定されているものでございます。

米の卸売業者が実需者に幾らで販売したかという価格情報につきましては、食品事故等に対応するための流通経路の特定において必要でないことから、米穀事業者に対する義務づけはされておりません。

また、米トレーサビリティー法十条におきまして、報告徴求、これにつきまして、法の施行に必要な限度に限るという条項が定められておりまして、この条項によりまして、米の価格調査を行うことは困難と解釈しております。

以上です。

○佐々木(隆)委員 今大臣がお答えになつた、これらのことについてというのは、全部当てはまる

トレイスは保存の義務がないというのは、で

すよ、そこに。そうでなければ、価格差がわからずするのを、保存するためにトレイスするんですよ。即座に焼き捨てるんだつたら、トレイスする意味がない。

どう考へても今の答弁はおかしいと私は思つん

来、今回新たにわざわざばやつとした調査をして、そして日農新聞や毎日新聞から指摘されるような結果になつてゐる。これはどう考へてもおかしいと思うんです。国民に向かつて、どう

調整金が国内米価格に影響するかどうかであります。

○山本(有)国務大臣 それで、この法にない条項について作成、保存の義務づけをするには、法改正が必要だ

ります。限定していません。限定していませんが、米価格に関する記録の作成、保存ではございません。

○佐々木(隆)委員 違います。限定していませんが、安全性能だけをトレースするなんということは

限定していません、トレサ法では。

だから、今回使おうと思えば使えたんですよ。それをあえて別な、ばやつとした調査の方にわざわざ持つていつたというのは、どう考へても不自然なんです。

先ほどの質問にもありましたけれども、牛トレサの検討も、大臣、検討すると言われた。ぜひこれは検討してほしいし、今の米トレサ、ぜひこれは再調査をしていただきないと、どう考へても国民の皆さんは納得できません。

これは農水省に再調査を求めると同時に、委員長、ぜひこのことを委員会で取り上げていただきたいと思います。

○塙谷委員長 理事会で協議して対応したいと思います。(発言する者あり)

○佐々木(隆)委員 今のやりとりがわからないと

いうことで、トレサの情報も出してくれというこ

とでありますので、委員長、その辺もよろしくお願いしたい。

○塙谷委員長 それについても理事会で協議して対応いたします。

ACCPと、全部履歴がわかるようになつていて、これは世界標準なんですよ。今、オリンピックまでにこれをそろえなければ、恐らく外国から来る人たちは日本の食堂に行かなくなるのではないかというふうに言われているぐらい、今世界的には重要なテーマなんですね。

そのトレサがないとか調べられないとかいうんだったら、トレサの意味がないわけですよ。これは、ぜひ整備するように求めたいと思います。

次は、ちょっと予算関連と思つたんですが、時間が少し、ここで予想以上にかかつてしまつたものですから、アメリカの独自条項、資料の三でございますが、皆さんの手元に行つてあると思います。

そこにありますように、これはアメリカの独自条項と言わるもので、ISDSから始まって、ずっとこれだけの条項があります。世界標準になつたものもあります、もちろん、WTOの段階でなつたものもありますし。

それで、お伺いしたいんですが、今回のFTAで新たに加わった、あるいは論議された経過について、これは石原大臣ですか、外務大臣ですか。

○渋谷政府参考人 お答え申し上げます。

先生がお出しになつたこの資料、恐らく、米韓FTAのときに、毒素条項というふうによく批判する方がおつしやるリスト、先生の方で独自条項というエレガントな言い方をしていただいて、大変感銘を受けているところでございます。

お挙げいただいたものでございますが、ISDS条項、これは、TPPに限らず、さまざまなもの保護協定、経済連携協定に盛り込まれているものでございます。

ラチエットも、これは、現在留保をするものについて後退させてはいけないという、これは当然、規制緩和を協定で約束する以上、必要な条項といふことで、これも最近のFTAにはかなり盛り込まれておりますし、ネガティブリスト方式も同じでございます。

規制必要性の立証責任というのは、ちょっととい  
ま一つわかりかねるのですが、例えば、  
TPPにおいて、相手国にチャレンジをする、あ  
るいはISDSについても、チャレンジする側が  
立証するというのが基本になっているところでござ  
ります。

ノンバイオレーションというのもWTO等にあ  
る規定でございますまして、TPPにも一部盛り込ま  
れています。これは非常にハードルの高いもの  
で、このノンバイオレーション・コンプレイント  
で勝つた例はいまだにないと承知しております。

スナップバックは、日米の自動車の交渉結果の  
中でよく使われる言葉でございますが、一定の条  
件のもと、下げる税率をまた戻すという、スナッ  
プバックという言葉 자체は経済連携協定で割と普  
通に使われている言葉でございます。

エクソン・フロリオ条項は、アメリカの条項で  
ござりますけれども、一般的に、TPPに限ら  
ず、WTO等において安全保障例外という規定が  
ございまして、我が国もその安全保障例外がある  
がゆえにTPPに入つても安心だというふうに理  
解しているところでございます。

未来の最惠国待遇というは、ここも若干よく  
わからぬんですけど、最惠国待遇というのはWTT  
Oの一般的な規定でございまして、それは当然、  
今後に最惠国待遇が及ぶという意味では未来のと  
いう、そういう意味なのかもしれません。一般的  
な規定でございます。

○佐々木(隆)委員 今のはちょっと不十分だった  
んですが、今回TPPで新たに入ったのはどの条  
項ですかとということを質問させていただいたんで  
すが、一つ一つの説明をいたいたいことは、それ  
はそれで皆さん方に説明しようとしたのかもしれない  
ませんが、今までWTOや何かも含めてずっと  
やってきたものと、今回、TPPで新たに加わった  
もの、あるいはそのときの議論、これについて  
今お伺いしました。

○石原国務大臣 政府参考人からお話をさせてい  
ただきましたのは、エレガントな言い方で独自と

言われたもので、私、違うものを実は念頭に、アメリカの内航海運の独占性みたいなところのものが念頭にあるのかなと思っていろいろ調べてみたんですが、きょう朝いただいた資料でこういうふうになつておりますのを見させていただきたい限り、新たに入ったものはないということを政府委員が答弁をさせていただいたというふうに御理解をいただきたいと思います。

○佐々木(隆)委員 スナップバックをセーフガードと置きかえれば、これはないということ、入っていると言えれば言えるんですが、エクソン・フロリオ、これは、今回のTPPでもWTIでもなく、アメリカ独自の条項であります。これは日本にも随分かかわりが深いものであります。今までいろいろな場面で、この条項で訴えられたり、NTTコムだとかあるいはフィルム会社とか、幾つもこのことで訴えられている事例があつて、これらは、日本ではなくて、アメリカ独自の条項だと思うんですが、もう一度お願いします。

○岸田国務大臣 御指摘のエクソン・フロリオ条項ですが、要は、安全保障に脅威を与えると判断される外國資本による企業合併、買収、取得案件を延期、禁止させる権限を大統領に付与する、こうした規定であります。この規定は、従来も WTO協定、あるいはNAFTA、米韓FTA、こうした経済連携においても安全保障例外として位置づけられています。TPPのみならず、従来から米国は当該措置を導入していると承知をしています。

○佐々木(隆)委員 そのときからあつたという話ではなくて、これは大統領が停止させる権利を持つているわけですから、ほかの国の首相も大統領もその権限は持っていないわけですから、これはアメリカ独自のものなんですね。ですから、ある意味での不平等な条項と言わなければならぬというふうに思つんです。

それから、スナップバックについては、一旦決めた関税が自國に大変な深刻さがあるという場合にはほどにする、まあ、ほどにするという表現

だつたんですが、もとに戻すという意味らしいんです。そんな条項だと、今回のこれらの条項について非常に不平等なことが起き得る。要するに、大国に極めて有利になるような条項が多いわけあります。

これらの条項というものが交渉経過の中でどういう議論をなされたのかということについて、ぜひこの機会に答弁をいただきたいと思います。

○岸田国務大臣 御指摘いただきたさまざまの条項、案件について、交渉の過程で具体的にどのようなやりとりをしたか、これについて申し上げるということについては、従来から申し上げておりますように、同様の経済連携交渉の際に手のうちに明らかにすることにつながりますし、これはお互いさまざまありますので、交渉の中で明らかにしないというのが常識であるということを申し上げさせていただいております。

よって、御指摘の点につきましても、具体的にどんなやりとりがあつたか、これを申し上げることは控えなればなりませんが、従来の問題意識、業界団体からの意見、こうしたもの踏まえて適切な交渉を行い、その結果として、結果についてはしっかりと申し上げさせていただいているわけであります。

結果について、例えばISDS条項については従来も再三議論が行われました。TPPにおきましては、米国がほかに結んでいる経済連携協定あるいはNAFTAと比べましても、濫訴を防ぐためハードルを高くするとか、透明性を高めるとか、こうした内容がTPP協定の中ではなつているという話であります。

そして、ラチエット条項につきましては、包括的な留保を行つた分野についてはラチエット条項は適用されない、こうしたことになつていています。我が国においても包括的な留保を必要な部分においては行つているため、必要な規制を行う、あるいは強化する、こういったことは可能になつていてる認識をしております。ネガティブリスト方式については、これはまさに留保表を用いるという

ようなことで、そういういた除外を行なうということです。等々、それぞれ適切に対応させていただいているということです。

○佐々木(隆)委員 せつかく塙崎大臣にも来ていただきておりますので、次のところへ進みたいんですが、例のラチエット条項は、日本が入場料として支払われたときに出でました。一度、今まで日本が入るまでに決めたことについてはもう戻せませんよ、それの上で日本は入ってきてくださいと言われたのがラチエット条項というのが脚光を浴びた最初でありますので、今でも戻せ

るかのような、ラチエットというものは戻せないという意味ですから、少し答弁が違うというふうに思います。

それで、労働の章について、塙崎大臣にお伺いをさせていただきたいというふうに思います。

そもそも労働という章を設ける必要がなぜあつたのかということについて、まずお伺いをさせていただきたいと思います。

○塙崎国務大臣 今、佐々木委員御指摘の労働章ですが、第十九章、ここにおきまして、ILO宣言に述べられている働く方の権利を自国の法律等において採用、維持すること、それから、貿易や投資に影響を及ぼす態様により、こうした労働条件に関する法律等について免除等を行なつてはならないことなどを規定しているわけであります。

TPP協定は、貿易や投資の促進を図るというのが最大の目的でござりますけれども、その際に労働条件が切り下げるなどいうことなどが行われた場合には、やはり働く方の保護の観点が必要であり、それがないならば問題だ、こうしたことについて、この労働章の規定は、そういうふうにならぬようについて設けられたものだと理解をしております。

○佐々木(隆)委員 今大臣がお答えになつたように、労働条件の悪化に歯どめをかけるんだと片一方で言つておいて、TPPの原則は、貿易障壁をなくし、限りなく自由化、規制緩和をしていくという、これと、今の条件の悪化に歯どめをかける

ということと限りなく自由にしていくということです。等々、それぞれ適切に対応させていただいているということです。

そこで、この話は、一九九〇年代に、WTOの

分野はWTOになじまない、よつてILOに委ねるというふうにそのときになつたんです。にもかかわらず、TPPではまた出てきたということなんですね。だから、非常に違和感があるというの

は、そういう意味で非常に違和感があるわけであります。

特に、日本は、資料の④にありますように、強制労働とか、特別待遇禁止とか、二つのILOについては批准していないんですね。そういう中で、この労働の分野といつもののが、一回WTOでは必要ないと言つたものが何でTPPで出でたのか、その経過についてもう一度お願ひします。

○塙崎国務大臣 今、百五号、それから百十一号について、ILOの条約についてお話をいただきましたが、繰り返すよう恐縮でございますけれども、このTPP協定の労働章では、一九九八年

のILO宣言に述べられている働く方の権利を、各締約国が自國の法律等において採用し維持することを定めているわけであります。

これは、いわゆるILO基本条約を批准するこれが求められているものではないわけであります。

TPP協定は、貿易や投資の促進を図るというものが最大の目的でござりますけれども、その際に労働条件が切り下げられるなどいうことなどが行われた場合には、やはり働く方の保護の観点が必要であり、それがないならば問題だ、こうしたことについて、この労働章の規定は、そういうふうにならぬようについて設けられたものだと理解をしております。

TPP協定の労働章の規定で求められている働く方の権利確保につきましては、我が国では既に国内法令等を採用、維持するかについては、当然のことながら、一義的には各締約国が独自に判断を断つておいています。

TPP協定の労働章の規定で求められている働く方の権利確保につきましては、我が国では既に国内法令等により担保をされておりまして、我が

がどう起こらないようにするかということのバランスをとつたのが、この労働章を設けたゆえんだけです。

一方で、私ども、成長戦略をもちろん推し進めているわけでありますけれども、労働者派遣法の改正は決して改悪ではなく、むしろ、全てを許可社員を希望する方にはその道を開き、また、派遣をむしろ選ぶという方々については待遇の改善を図ることで、同一労働同一賃金のことも、申し上げたとおり、私どもは働き方改革の中で、

当然これは、長時間労働の抑制あるいは他の働く方の立場の強化、そういうことを同時に進めながらやつしていくわけでございます。

TPPを進めることと、働き方を柔軟にし多様化する、そして働く方の希望に応じた働き方ができるようにするということについては、私どもは、決して矛盾することをやつているわけではなくて、むしろ、この労働基準法の改正についても、長時間労働を是正する、働く方の健康を守つていくという中でどれだけ力を出せるようにしていくかということが大事でありますので、全てこれらは同時に進めていくことではないかというふうに考えておるところでございます。

○佐々木(隆)委員 時間が参りましたので終わります。先日来話題になつておりますように、共

同通信の世論調査でも、六六・五%の人人がまだまだ審議が足りないと言っておりますし、日経新聞でも、今国会での成立と反対が拮抗しているといふ状況であります。

今、私も労働問題を取り上げさせていただきましたが、まだまだ論議が十分だとは言えません。これからまだまだテーマがありますので、審議時間も確保していただきことを委員長にお願い申し上げて、ぜひそのことの検討をいただきますことを申し上げて、質問を終わらせていただきます。

○塙崎国務大臣 TPPは、先ほど先生も御指摘のとおり、投資そして貿易の促進ということでありますが、それと、働く方々の労働条件の引き下

政府の総合的なTPP関連政策大綱は、「TPPがもたらす効果は、これまで海外展開に踏み切れなかつた地方の中堅・中小企業にこそ幅広く及ぶ。」「産業空洞化を抑え、技術力等を持った我が国の中堅・中小企業が「居ながらにしての海外展開」すること、地域の特色を活かした地場産業、農產品等が八億人の市場へ打って出る」と言つております。

本日は、そのリアリティーについてお尋ねします。

○世耕国務大臣 小中企業庁の平成二十七年中小企業実態基本調査によると、海外に子会社・関連会社または事業所がある法人中小企業は何社で、法人企業全体に占める構成比は幾らですか。

○世耕国務大臣 お答えいたします。

二〇一五年に中小企業庁が実施をいたしました平成二十七年中小企業実態基本調査によりますと、法人形態とする中小企業のうち、二〇一五年三月時点での海外に子会社・関連会社または事業所がある中小企業は一万四千三百三十社であります。平成二十七年中小企業実態基本調査によりますて、法人形態とする中小企業全体、これは百五十五社で海外になりますが、それに占める割合は〇・九%となつております。

○真島委員 海外展開している中小企業はたつた〇・九%です。しかも、中小企業基盤整備機構の平成二十七年度中小企業海外事業活動実態調査を見ますと、海外展開している中小企業のうち、五社に一社が撤退経験がある、検討していると回答し、海外展開していない中小企業では、約九割が海外展開する必要性を感じていないと答えています。

○世耕国務大臣 今御指摘の中小企業基盤整備機構の平成二十三年度中小企業海外事業活動実態調査、この報告書によりますと、中小企業が海外展

開を加速させる理由は、業種によって傾向は異なりますけれども、多くの製造業等では、取引先企業の生産拠点や販売拠点の海外展開に伴うサプライチェーンの変化に対応して、自社のポジションを確保するためという分析になつております。

また、海外展開の背景には、生産だけでなく現地市場での販売拠点設立を行うなど、新規需要開拓を目的に行つております。それ以外にも超高齢化や人口減少等による国内市場の変化や縮小などの理由も含まれております。中小企業にあつても、戦略的な意図から海外展開への取り組みが見られたというふうに分析をしているところでございます。

○世耕国務大臣 お答えいたします。

平成二十七年度に中小企業庁の委託調査事業により実施をいたしました産地概況調査、これは全国の産地で回答されているところが二百六十三ござります。その二百六十三産地の回答のうち、有効回答が二百五十二産地であります。これをベースに集計をしております。

○世耕国務大臣 お答えいたします。

平成二十七年度に中小企業海外事業活動実態調査で、中小企業の海外の最重要拠点の販売先が、現地向けが六割以上を占めて、半数が、今後、事業規模の拡大を図りたいと回答しております。その理由を調査しているんですが、今大臣がおつしやつたように、日本国内の需要の減少、日本国内市場の収益性の低さというものが続いています。

○世耕国務大臣 お答えいたします。

○世耕国務大臣 お答えいたします。

輸出が生産額の二割を超える産地を輸出型産地と呼んでいるんですけども、平成二十七年度産地概況調査に回答した二百六十三の産地のうち、

輸出型の産地は幾つあり、海外に生産拠点を持つている企業が全くないという産地は何%だったでしょうか。

○世耕国務大臣 お答えいたします。

いてお聞きしました。長期にわたる景気悪化や消費税増税による売り上げの落ち込みを取り戻せなかつた、生活様式の変化による売り上げ不振、アジア諸国等からの安価な家具の輸入などを挙げておられました。こういうことで経営が激的に悪化していました。

お聞きをしました。そうしたら、以前は安い輸入材を使って量産型の生産をしていた、今はそれを転換している、国産材を使って付加価値の高い商品で勝負しよう、それで産地の再生を図ろうとしました。

現場では、職人の地位向上のための大川の匠認定制度、職人育成のための職人塾、新商品、新技術開発、需要開拓、産地PR、人材育成のためのデザイン甲子園、地元での年四回の展示会、大学生との商品開発など、まさに現場で産学官一体の産地再生の試行錯誤が続いていることがあります。

特に、私が皆さんに力を入れているなどと思ったのは、公共施設や学校などに地元の山の木材を使つて大川の職人の皆さんのが備品や内装をつくつていくという取り組みを、もちろん、この大川市では、限られた予算の中でも頑張っておられました。これを、大川市だけじゃなくて、ほかの市町村まで出かけていて、おたくの山の木材でこういうことをやりましょうという提案をして、働きかけているとおっしゃるんですね。すごいなといふうに思いました。

ところが、この資料一をごらんください。

TPPが批准されると、十一年後から十六年後には木材の関税が全て撤廃されます。これでは、合板などの輸入があえまして、国産材に打撃を与える。大川のような産地の皆さんのが国産材活用の努力、これの足を引っ張ることにならないで

しょうか、農水大臣。

○山本(有)国務大臣 TPPが発効しますと、最終的に全ての木材の関税が撤廃されることとなるわけであります。

今般のTPP交渉におきましては、まず、輸入額が大きいカナダからの製材やマレーシアからの合板については、最長十六年の長期の関税撤廃期間を確保いたしました。また、非農産品である林産物では、世界で初めての品目別セーフガード措置を確保したところでございます。TPP合意により国内への影響は限定的と見込まれているわけ

他方、長期的には国産材価格の下落も懸念されております。そこで、大規模、高効率の加工施設の整備、あるいは原料供給のための間伐、路網整備など、川上から川下に至る体質強化対策を講じてまいります。

このように、交渉で獲得した措置に加えまして、体質強化対策による生産コストの低減等によりまして採算性が確保され、国内の木材生産や国産材の活用は維持される見込んでいるところでございます。

○真島委員 今大臣の答弁は、全く現場ではアリティーがないと思いますね。

日本の丸太への関税が一九五一年にゼロとなつて以降、関税の撤廃が進められ、現在、林産物への関税は、最高でも一〇%になっています。

その結果、輸入材に押され二〇〇〇年には、用材の自給率は一八・二%にまで下がりましたが、その後、全国各地の自治体で国産材利用を広げる振興策が取り組まれる中で、用材の自給率は二〇一五年にはようやく二〇・八%にまで回復をしております。

こうした用材の関税撤廃の影響を、先ほど大臣がおっしゃったセーフガードで本当に防げるんでしょうか。

○山本(有)国務大臣 TPP加盟国のうち、我が国への輸入量が多いカナダ、マレーシア、ベトナム、ニュージーランド、チリとの間では、製材、化するという不安の声が多いということをこの中

合板等の輸入につきまして、セーフガード措置を交渉により獲得しているところでございます。

このセーフガード措置は新設のものでございます。

TPP合意にては、翌年度以降につきましても、初年度発動水準からの増加率を年二%と緩やかに設定することによりまして、前年度から急激に輸入が増加した場合に発動が可能なものとなつております。

一旦発動されました場合には、関税率がTPP発効前の水準に自動的に戻るため、輸入の急増などの関税削減、撤廃の影響を抑えることができるというように考えております。

○真島委員 マレーシアのことしか言われないんですかけれども、輸入相手国第三位の米国に対して、そもそもセーフガードがないじゃないですか。

しかも、セーフガードの発動基準が毎年引き上げられて、発動そのものが難しくなっていくんです、これから。カナダとは、四年後にセーフガードの存続自体を再検討するということになつてゐるじやありませんか。都合が悪いところは全然触れない。

○真島委員 今大臣が言われた声は少数派なんですね、この調査の結果でも。この中小企業海外事業活動実態調査を見ましても、TPPは中小企業の皆さんに理解も支持も得られない厳しい圧倒的多数の小規模事業者や地場産業の皆さんには、期待どろか大きな不安を持っている。

皆さん自身がやつた調査ですから、この結果をそのまま受けとめられますか。

○世耕国務大臣 期待をしている声は少数派だとおっしゃいましたが、不安と言つているのが二百五十幾つに対して、期待が約二百分程度でありますから、そんなに少数派ではないと思ひます。不安の声があるのは確かです。しかし一方で、市場が活性化され全体的に受注がふえる、輸出が増加するTPPを期待する中小企業も多いと思つています。

中小企業府の調査によりますと、海外展開を行つてゐる企業の方が生産性が高く、雇用を逆に増加させてゐる、増加させる可能性があると

いうことも明らかになつております。TPPによって成長市場のアジア太平洋に共通のルールが構築されることによつて、中小企業が海外に活躍の場を広げ、生産性向上や雇用拡大につながることが期待されると思つてゐます。

でも分析されて、そして、この調査ではそのことについてどういうふうに見解を述べてゐるか、ちょっと御紹介ください。

○世耕国務大臣 確かに、海外展開していない企業の回答で、競争が激化するとの回答が最も多い理由は、関税が引き下げられ海外から多くの商品等が流入することから、国内市場での競争がこれまで以上に加速することを多くの企業が懸念していることが見てとれると、中小企業基盤整備機構の報告書では分析してゐます。

なお、同調査では、競争が激化するという回答が確かに一番であります。その後の回答は、市場が活性化され全体的に受注がふえるという調査結果であることも申し添えておきたいと思います。

○真島委員 今大臣が言われた声は少数派なんですね、この調査の結果でも。この中小企業海外事業活動実態調査を見ましても、TPPは中小企業の皆さんに理解も支持も得られない厳しい圧倒的多数の小規模事業者や地場産業の皆さんには、期待どろか大きな不安を持つてゐる。

皆さん自身がやつた調査ですから、この結果をそのまま受けとめられますか。

○世耕国務大臣 期待をしている声は少数派だとおっしゃいましたが、不安と言つているのが二百五十幾つに対して、期待が約二百分程度でありますから、そんなに少数派ではないと思ひます。不安の声があるのは確かです。しかし一方で、市場が活性化され全体的に受注がふえる、輸出が増加するTPPを期待する中小企業も多いと思つています。

中小企業府の調査によりますと、海外展開を行つてゐる企業の方が生産性が高く、雇用を逆に増加させてゐる、増加させる可能性があると

いうことも明らかになつております。TPPによって成長市場のアジア太平洋に共通のルールが構築されることによつて、中小企業が海外に活躍の場を広げ、生産性向上や雇用拡大につながることが期待されると思つてゐます。

ことし三月に、新輸出大国コンソーシアムといふのを立ち上げて受け付けを開始しています。十月二十八日時点で、全国津々浦々の中小企業二千四社に對して三百九名の海外展開の専門家が張りついて、ハンズオンの支援を展開しているところあります。こういう活動を通じて、中小企業の不安を取り除き、逆にチャンスだと考えてもらよううにしたいと思つています。

昨日、私は、中小零細事業者が多いと言わわれている織維業界の皆さんとお話をしましたが、織維業界からも、自分たちは独自のサプライチェーンを組み立てているし、このTPPを活用していくたいという声がありました。TPPを早期成立させてほしいという声も、きのう私が直接、織維業界、中小企業が多いと言われているところからも伺つてあるところでございます。

○真島委員 その伺つたという事実は否定しませんが、皆さん方がやつた調査で、きょう述べてきたような中小企業の皆さん実態や声が出ているわけですよ。これをなぜ受けとめないのか。

海外展開している生産性の高い企業が国内に恩恵をもたらしていると言つていますけれども、今、日本経済は、多国籍化した、利益を上げてい

る企業の利益が国内に還元されていないというのが最大の問題になつてゐるんですよ。そして、中小企業では、冒頭にお答えいただいたよに、たつた〇・九%ですよ、今展開しているのは、全くアリティーがないんです、皆さんの答弁には。

政府は、TPPで輸出があふえる、海外展開できること、出る話ばかりをバラ色に描いておりますけれども、日本は買い手として期待されているという面、関税や非関税障壁の撤廃で入つてくる影響がどれだけ大きく深刻かという面については、皆さん、目を閉ざしている、全く触れない。

今、中小企業というのは、本当に多彩な個性を持つて、固有の歴史的文化的特徴を備えておりますから、地方自治体がその地域の実情に応じていろいろな独自の支援策をやつています。全国各地

の自治体では、官公需の地元優先発注、公契約条例、住宅リフオーム助成、低利の融資制度、地産地消への支援、公共事業での地元産材の優先利用、地元木材の利用に補助金を出すなど、支援をやつています。

ところが、TPPでこうした自治体独自の中小企业支援策が、これは質問通告をしておりませんがちょっととお聞きします、外資の参入規制とみなされてISDSで対象になることはありませんか。

答えられない。答えられないんだつたらいいです。こんな基本的なことを答えられないというのはあきれました。では、時間が来ましたので終わりますけれども、TPPと中小企業の問題だけでも、まだまだ山ほど聞きたいことがあります。強行採決など、もうとんでもない。徹底審議を求めます。中小企業の皆さんにうそに近い过大廣告を振りまいたまま強行採決するなど絶対に許されないということを申し上げて、私の質問を終わります。

○塩谷委員長 次に、小沢鋭仁君。

質疑の時間が十二時を回りそうなんですが、私の責任ではございませんので、御理解をいただきて、おつき合いのほど、お願い申し上げたいと思います。

まず、もう何度も申し上げておるんですけど、私も日本維新的会は、このTPPに関しては積極推進、こういう立場でござります。ただれども、審議の日程等に関しては急げと言つてゐるつもりもありません。そういう意味では、我々はニユートラルというか、我が党の国対ともしつかり相談をしながら国会運営は決めていきたい、こういふことを申し上げておきたいと思います。

それでは、中身に入らせていただきますが、きょうは、今までの議論も踏まえた上で、新しい論点として、まず一番目に、TPP協定の批准と

発効、そしてその手順はどうかというようなどころをお聞かせいただきたいと思っています。

つまり、今の状況で、アメリカのまさに批准がなければ八五%の条件をクリアできない、こういう話になつて、決まらない、こういうことになるわけで、その可能性も極めて、極めてかどうかはわかりませんが、かなり高い、こういう話です。

その場合、これはいつまで待つんですか。いつの時点でゼロベースになるんですか。アメリカが決まらない、こういう話の中で一年たち、二年たち、三年たち、それでも、どこかで批准するだろう、こういう話になるんでしょうか。その見通しというか、どうなるんだろうなというのをお聞かせください。

○岸田国務大臣 御指摘のように、TPP協定は、アメリカが批准しませんと発効することはない、こういった仕組みになっています。

そして、委員おっしゃるように、さまざま状況について想定していくことは重要なのかもしれません、ただ、現状、アメリカにおいても、オバマ大統領が再三、ことじゅう、そして自分の任期中にこれを批准させるべく、国会の承認を得るべく努力すると訴えておられます。この段階で我が国が仮定に基づいて何か申し上げることは、これは不適切だと思います。

あくまでも、今、アメリカがことじゅうの国会での承認に向けて努力をしているわけですが、これが不適切だと思ひます。

（発言する者あり）

○小沢（銳）委員 後ろから、TPP反対派のところに行つていいじゃないかという声も聞こえておりますが、ぜひそういったところも行つていただけで、お進めをいただきたいというふうに申し上げておきたいと思います。

それで、あと、もしアメリカがだめだ、こういう話になつた場合に、私どもは、我が国にとってこのTPPは極めて大事だ、こういうふうに思つていますから、アメリカ抜きで、ほかの各国と協力して進めるということはお考えになるんでしようか。

○岸田国務大臣 まず、先ほども申し上げました

が、アメリカが批准しなければTPP自体発効しないという制度になつております。

ただ、他の締約国も含めて、全体としてこの機運を盛り上げる、これは大変重要なことだと思います。

くんどうう、こういう話が課題の一つだというふうにまとめました。

それは、例えば日本政府としてアメリカとどういう交渉をし、あるいはまたアメリカ以外の各国でもいいですが、何かそういったことを行つているんでしょう。

○岸田国務大臣 アメリカへの働きかけ、首脳レベル、外相レベル、そして総領事館、大使館レベル、さまざまなレベルで働きかけを行つてゐるわけですが、働きかけの対象、もちろん幅広い関係者に働きかけています、その中で議会関係者に対してもしっかりと働きかけを行つております。

ただ、具体的に誰にどのような働きかけを行つたかは、今後の影響もありますので控えさせていただきます。

○岸田国務大臣 アメリカへの働きかけ、首脳レベル、外相レベル、そして総領事館、大使館レベル、外相レベル、そして総領事館、大使館レベル、さまざまなもので働きかけを行つてゐるわけですが、働きかけの対象、もちろん幅広い関係者に働きかけています、その中で議会関係者に対してもしっかりと働きかけを行つております。

ただ、具体的に誰にどのような働きかけを行つたかは、今後の影響もありますので控えさせていただきます。

T.P.P.は、経済的な意味合いのみならず、戦略的な意味合いもあります。ぜひこうした、自由と民主主義、法の支配といった基本的な価値観を共有する国々同士で、この問題の重要性をしっかりと確認し、このことが戦略的にもどんな意味があるのか、こんな重要性も鑑みながら、全体の機運を盛り上げていく努力はしっかりと行つていきたいと考えます。

○小沢（録）委員 これは党として決めているわけではありませんが、私は個人的には、とにかくこのメガFTAは極めて重要だと思っておりますので、今後、いろいろな方策を検討していただきたいということをまず申し上げておきたいと思います。

の保護期間の問題であります。

昨日の参考人の方からは、今回、著作権の保護期間を五十年から七十年にしましたけれども、まさにネット時代、本当にこの七十年という期間が必要なんだろうか、こういう議論が沸き起つてゐる。特に、それをある意味ではリーダーシップを持って推進したアメリカの中でもそういう議論があつて、米国司法委員会の意見陳述で、マリア・パランテさんとおっしゃるんでしようか、著作権局長が、どうすれば著作権の保護期間をもつと実用的なものとできるか検討が必要と述べたとすることが御紹介され、さらにはまた、遺族や関係人が著作権局に登録した場合は七十年でいいけれども、そうでない場合は五十年にしたらどうかなど、そういう提案がありました。私も極めて妥当な話だなと思って聞いておりました。

そこで、例えばこういう話をアメリカとするところ、例えはこういう取り込んでいくきっかけになるのではないかなども思いながら聞いておりました。いかがでしようか。

○石原国務大臣 ただいま委員が御指摘されまし  
たマリア・パランテ米国著作権局長のお話でござれ

いますが、私が調べ切れたのは、平成二十五年、三年前のちょっと古ハものなのでござますが、

それを読みますと、今委員が御説明いただいた、軽減することについて検討してはいかがでしようか、それに対して、方法として、著作者の死後五年間の経過により著作物をパブリックドメインとする方法がありますと。要するに、長くなつて、誰が著作権を持っているかわからなくなつた

方法がある、その程度の言い方をされているということしか確認ができません。それともう一点お話をさせていただきたいのは、日本とニュージーランドが映画等々について五十年から七十年に合わせるということで今回七年という形になつたわけですけれども、他のO E C D 諸国を見ましても七十年という形になつて

おりまして、これをまた五十年に短縮していこう  
というのは、外交交渉としてはなかなか難しいの  
ではないか。やつてみなければわからないことで  
あります、率直な印象として、こんな感どうを  
持つてゐるところでござります。

○小沢（鏡）委員 おっしゃるとおり、外交交渉と  
しては極めて難しい、こういうふうに思います。  
ただ、きのうの参考人の方の意見でも、要は、  
発効する前だつたらチャンスがある、こういう言  
い方だつたんですね。でありますので、発効する  
前ということは、さつきからの話でいえば、アメ  
リカが批准をきつととする前ということであれ  
ば、まだ時間の余裕があるのかなと思つております  
して、私自身は個人的に、スピード感を持つて  
やつていくこの時代で七十年はちよつと長いか  
な、こういう印象があるものですから、こんな問  
題提起をさせていただいたところでござります。

それでは、次に、農業の話を改めてさせていた  
だきたいと思います。

この間、集中審議で我が党の基本的な考え方を  
総理に申し上げましたら、総理の方からも、基

本的なスタンスは同じだと思つています、こういふお話をあつて、であるならば、強い農業、攻め

の農業をつくるためには、我が党は、減反の廢止、農地法改正、それから農協の由古禁上法適用

1 月度北陸電力における販売実績と比較して、  
除外、こういった具体的な提案をしています。が、  
そういう具体的な提案を進めないと農業は変わり  
ませんよ、こういう話を申し上げました。それで  
言いつ放しになつちゃつてはいるのですから、  
きょうは農水大臣にそのあたりを少しまず聞かせ  
ていただきたいと思っています。

この間も聞いていただいておわかりのように、強い農業をつくるということは、輸出できる、例え米をつくるということで考えれば、減反政策をやめることが重要だ、なぜならば、減反、生産調整があれば、米の価格は高どまりして、いわゆる輸出はなかなか進まない、価格が安くなれば輸出が進むんですから、減反政策を廃止することが重要だ、こういう話をしましたが、まず、この点

に關してはどうでしようか。

○山本(有)國務大臣 まず、米政策の見直しの現状でございますが、これまで行政が生産数量目標の配分を行つてきました。平成三十年産を日途に、今回、行政による生産数量目標の配分に頼るなりで、農業者がマーケットを見ながら、みずからの經營判断によりまして、需要に応じた生産ができる環境整備を進めることとしております。

あわせまして、需要のある飼料用米や麦、大豆等の本作化を進めることで水田のフル活用を図らまして、自給率、自給力の向上を図ることとしております。

このように、政府としましては需要に応じた米生産を推進しているところでございまして、御指摘のように、生産調整の廃止により米の需給を緩和させて価格を引き下げるといった考えはどつておりません。

他方、このような取り組みを進めつつも、国内における主食用米の需要が年間八万トンずつ減少しているわけでございます。米の需給及び価格の安定を図つてくために、主食用米以外の作物

への転換とあわせまして、御指摘の、海外における日本産米の需要を拡大していくことが重要である

ると考えております。

り方の多様化、日本産米の品質の高さを海外に積極的にP.Rしていく取り組み、生産、流通コストの削減を図ることで価格競争力を高めていくことが重要というようと考えております。輸出を本格化しなければならないというように思つております。

○小沢(銳)委員 御丁寧な御答弁をありがとうございます。

お話を今の方針として十分わかるんです  
が、前回も申し上げましたけれども、一九九三年  
にガソル・ウルグアイ・ラウンドで米の一部輸入  
が始まりました。そのときの政権は細川政権、日  
本新党です。自民党ぢやないんです。

今回、このTPPは極めて重要なタイミング

だ、こう思つていて、本当に農政を強い農政、政  
めの農政に変えるのであれば、基本的なスタンス  
を変えなきやだめなんじやないか、こういう話を  
ずっと申し上げているんです。弱い立場の人には  
直接支払制度できちつと対応すればいい、こうい  
うふうに申し上げていて、一九九三年から二十三  
年間たちましたけれども、日本の農業は基本的に  
ほとんど変わつていないと、いうのが私の認識で  
す。

今の認識を申し上げて、農地法の話あるいは農  
協の話はありますけれども、時間が来ましたの  
で、これで終わらせていただきますが、引き続き  
議論をさせていただいて、本当に強い農業をつくる  
ためだ。我々は自民党を超える政策を出していき  
ますから、どうぞ御勘案いただきたいとお願い申  
し上げます。

以上です。ありがとうございました。

○ 塩谷委員長 この際、休憩いたします。

午後零時十四分休憩

休憩後は会議を開くに至らなかつた

平成二十八年十一月二十一日印刷

平成二十八年十一月二十四日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局